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Продолжаются встречи в трудовых кол
лективах с участием членов информацион
но - пропагЕшдистских групп, созданных 
при обкоме КПСС. В ходе этих встреч об
суждается предвыборная платформа обла
стной партийной организации, перспекти
вы социально - экономического развития 
районов, городов и области, многие вопро
сы современной общественной жизни.

На днях состоялся ряд таких встреч в 
областном центре. В беседе с преподавате
лями cpeJpiHx учебных заведений приняли 
участие первый секретарь горкома КПСС 
В. М. Кетов, начальник УВД Томского обл
исполкома А. Г. Кучумов. начальник обла
стного управления народного образования 
3. Г. Барашева, с работниками детской и 
областной клинической больниц — первый

заместитель председателя облисполкома 
А. П. Габрусенко, заместитель начальника 
УВД Г. К. Ермак, заведующий облздрав- 
отделом В. В. Пановица, председатель об
кома профсоюза медицинских работников 
Л. Д. Порохина. В коллективе откормсов- 
хоза управления общественного питания 
побывали председатель областного комите
та народного контроля М. А. Матвеев, на
чальник областного управления общест
венного питания Л. А. Головенко, замести
тель начальника УВД И. И. Рупаков, заве
дующая сектором печати обкома КПСС 
А. А. Липская, с ветеранами партии, вой
ны и труда встретился секретарь обкома 
КПСС А. А. Поморов.

А. ЛОМАКИН.

■ \

С ЕЛО  СЕГОДНЯ И ЗАВТРА

«ХВАТИТ 
УГОВАРИВАТЬ 
ДРУГ ДРУГА»
Понимаю, что цитирование нынче не в 

почете, и тем не менее хотел бы вывести 
в заголовок слова, прозвучавшие на вто
ром Съезде народных депутатов СССР. 
Они касаются села, отношения к его воз
рождению всех сфер экономики, науки, 
культуры. Село, говорится в прави
тельственной программе, получившей под
держку Съезда, уже в ближайшие годы 
должно почувствовать реальные переме
ны.

«Химстрой» вот уже много лет вносит 
свой вклад в |развитие агропромышленно
го комплекса области. А наше СМУ-7 за
нято в основном на сельских стройках. 
Наработан известный опыт, не понаслыш
ке знакомы проблемы деревни. Что в под
ходе к их решению приносит удовлетво
рение, что тревожит?

Продолжаем совместно с субподрядны
ми организациями восстановление Маза- 
лова (это пятнадцатое возрождаемое се
ло на нашем счету). Сооружается живот
новодческий комплекс на 1.600 коров и 
все, что необходимо для нормальной 
жизни рабочих совхоза «Мазалоаский». 
Уже построены первая очередь жилого по
селка, школа, столовая. Силами «Томск
энерго» подана электроэнергия, силами 
«Химстроя»—вода, совместно с дорожни
ками от Турунтаева до Мазалова проложе
на дорога с твердым покрытием.' Растут 
детский сад, баня, ремонтная мастерская, 
очистные сооружения. Хорошие результа
ты тут показывает коллектив бригады
A. В. Симановича, перешедший на аренд
ный подряд. При четкой комплектации 
объектов .всем необходимым этот коллек
тив, а также бригады Г. И. Аникина.
B. Н. Петрова и другие обеспечат их ввод 
в нормативные сроки. Участок под руко
водством Е. В. Солонина вместе с мон
тажниками Из «Проммеханомонтажа» и 
«Химэлектромонтажа» сдал под пуско
наладочные работы котельную. С ее 
вводом для Мазалова на многие годы впе
ред решается проблема обеспечения теп
лом. Начат нулевой цикл «а первой оче
реди животноводческого комплекса.

Свою задачу видим в том, чтобы на ос
нове арендного подряда укреплять непре
рывные технологические потоки, не до
пускать отставания от графика. Многое 
зависит от нас, строителей, но не все. В 
Мазаловском (и не только здесь) мож
но было бы строить и быстрее, и дешев
ле. В частности, за счет передачи строи
тельства, а затем и эксплуатации котель
ной. водопроводных и канализационных 
очистных сооружений организациям Мин
энерго. Ведь строят же и эксплуатируют 
они подстанции, ЛЭП, и делают это про
фессионально. Вот, на мой взгляд, еще 
более убедительный пример. Энергетики 
смонтировали в Самуськах, для цеха ма- 
лотоннажньЕх судов, готовую котельную из 
двух блоков. Сэкономлены время и сред
ства на строительстве. Но это еще не все: 
котельную будут обслуживать всего два 
человека, а в Мазалове— 42, персонала 
в расчете на единицу мощности понадо
бится- в Два десятка раз больше. Соот
ветственно выше и затраты на эксплуата
цию, потребность в жилье и т. д. Есть 
над чем подумать. И в первую очередь 
нашим заказчикам (самый крупный из 
них—дирекция «Томсксовхозводстроя»).

Ч  Ведь в планах—новые стройки, например, 
в Сухоречье, для работ в котором уже по
ра готовить документацию.

.Может возникнуть вопрос: а возьмут ли 
энергетики на себя новые обязанности? 
Тут к месту напомнить те самые слова из 
доклада правительства: «Хватит уговари
вать друг друга». Не менее чем в шесть 
раз тр^уется увеличить объе.м работ в 
селах области. Не возьмемся за это всем 
миром—будем до бесконечности обсуж
дать продовольственную проблему. А 
опыт объединения сил на стройках агро
промышленного комплекса у томичей 
есть. Один из последних примеров 
строительство дополнительных мощнос
тей по производству свинины в совхозе 
«Томский».

Читатели «Красного знамени» из мно
гочисленных публикаций в газете знают, 
как разворачивалась эта стройка. Объе
динение усилий и инициатива, 1проявляе- 
мая на всех уровнях — от областного до 
бригадного, ПО1МОГЛИ преодолеть мног(> 
численные трудности, .держать хороший 
теМ|П. Возникла, например, проблема ще
левых ПОЛОВ — умельцы завода «Кагш- 
так» организовали производство желем- 
бетонных решеток, вопрос был снят. На

ЖБИ-2 наладили производство таких па
нелей наружных стен, которые позволили 
на монтаже вдвое повысить производи
тельность труда. Потоки, руководимые 
Николаем Татариновь£м, Владимиром 
Иваничкиным, Николаем Тагаковым, 
Александром Нетрошевым', |Гвннадием 
Коржиловым, Юрием Зарубиным, Пет
ром Шипицыным, Владимиром Матицы- 
ным, организовали непрерывную работу в 
три смены.

Труд многих сотен людей постепенно 
завершается вводом в эксплуатацию все 
новых и новых мощностей. Построены 
восемь свинарников, склады комбикормов, 
административно^бытовой корпус, столовая 
и многое другое. Совхоз осваивает ново
стройки. Там, где недавно было чистое 
поле, начала действовать фабрика свини
ны мощностью 6 тысяч тонн в год.

Сложением сил движется вперед еще 
одна большая стройка — откормочник 
молодняка крупного рогатого скота в сов
хозе «Южный» Шегарского района. 
Знаю, что отношение к ней в области не 
однозначное, .поэтому для начала скажу, 
что сделало нас, строителей, сторонника
ми этого гфоекта. Прежде всего — опыт 
соседних областей, где уже действуют по 
три-четыре таких животноводческих комп
лекса и сооружаются новые. Один из 
■действующих откормочников расположен 
совсем недалеко — в Юрге. Производи
тельность труда здесь в семь раз вьипе, 
чем в обычных хозяйствах, расход кормов 
на центнер привеса — вдвое ниже. Сами 
привесы — более килограмма в сутки. 
Себестоимость мяса — 1 рубль 40 копе
ек за килогра'ММ. Сдавать сюда бычков на 
откорм выгодно. Во-нервых, сразу выпла
чивается по 7 рублей за килограмм жи
вого веса, во-вторых, комплекс распреде
ляет в год 2,5 млн. рублей сверхплановой 
прибыли, с учетом веса сданного хозяйст
вами скота. Сверхплановый привес идет 
хозяйствам в зачет вьшолнения государст
венного плана. Имея деньги, избавившись 
от хлопот по откорму скота, хозяйства по- 
лз^ают возможность сосредоточиться на 
основных отраслях, развивать свои села.

Такие вот аргументы. Разумеется, плюс 
к тому, что откормочник в «Южном» 
зримо улучшит обеспечение томичей мя
сом. Привлекло также, что перспективное 
(но и требующее больших капитальных 
вложений) дело начиналось не с кондач
ка. Руководители области, в частности 
А. Е. Высоцкий, до недавнего времени 
возглавлявший облисполком, Шегарского 
района вместе с проектировщиками и 
строителями, будущими эксплуатационни- 

■ нами неоднократно обсуждали замысел, 
сверяли с опытом соседей, советовались с 
животноводами. Только мест расположе
ния комплекса было рассмотрено больше 
трех.

После выбора площадки и защиты про
екта строительство было поручено целодщ 
ряду организаций. За «Томскстроем»— 
жилой поселок с полным благоустройст
вом, объекты соцкультбыта, очистные 
сооружения. Жильем занят и «Томскагро- 
промстрой». За «Томскавтодором» — до
роги. за трансстроевцами — мехдвор. 
«Томсклесстрою» поручен цех по произ
водству торфокомпостов — объект очень 
важный в экологическом отношении. На 
площадке заняты энергетики, газовики. 
Огромной важности работа у мелиорато
ров — для нормальной деятельности 
комплекса потребуются дополнительные 
тысячи гектаров пашни. За «Химст,ро
ем» — сам откормочник, водозабор, котель
ная, несколько жилых домов, другие объ
екты.

Говоря в целом., в «Южном» заверша
ются подготовительные к основному стро
ительству ' работы. Например, нашими 
строителями сданы четыре двенадцати
квартирных дома, столовая, стоянка для 
механизмов и автотранспорта, склады под 
оборудование. Хозрасчетный участок В. А. 
Сорочинского заканчивает фундаменты 
под котельную. Забиты первые сваи под 
.полуа.рочные телятники. .В 1990 году все 
участники строительства выходят на ос
новные объекты первой очереди.

Еще раз .подчеркну: стройка, начатая в 
«Южном», вызывает чувство энтузиазма. 
Однако заставляет и задуматься. Называя 
откормочник комплексом, мы строим все- 
таки только цех по производству сырья. 
А что же будет с его переработкой! Про
блема эта, как известно, в области и се
годня крайне остра. До какой же степени 
она обострится с пуском .откормочника? 
Нужны цехи по переработке мяса, кож, по 
производству колбас, холодильники и 
многое другое. Пока еще не поздно поза
ботиться обо всем названном. Сделать это 
могут (не в порядке благотворительности, 
а на договорной основе) городские пред
приятия и организации, тем более что 
горожане не меньше селян заинтересова
ны в прибавке производства продовольст
вия. Хороший повод (есть, понятно, и 
другие, но с чего-то нужно начинать) для 
самого широкого круга городских трудо
вых коллективов делом доказать, что ' у 
себя в области мы уже перестали друг 
друга уговаривать, что .приоритет села 
признается не только

начальник СМУ-7 управления 
«Химстрой».

ОБНОВЛЕНИЕ СТАРОЙ МЕЛЬНИЦЫ
Мельничные заводы, ко

торые работают в составе 
мельничного комбината, по
строены чуть ли не в кухте- 
ринские времена. Настало 
время их реконструкции.

На заводе монтируется 
современное' отечественное 
оборудование, созданное на 
основе швейцарской лицен
зии. купленной у фирмы 
«Вюллер». Монтажные ра
боты ведут работники Ново

сибирского отраслевого стро
ительно - монтажного уп
равления и специалисты об
ластного производственно.го 
управления хлебопродуктов. 
Уже смонтированы системы 
отлеживания и' отволажива- 
ния зерна. Изменена внут
ренняя транспортная систе
ма. Если раньше Зерно и 
муку транспортировали ме
ханические приспособления 
— нории, то теперь эту

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Родился
ремонтный
комбинат

в  управлении пищевой 
промышленности облис
полкома вошел в строй 
ремонтно - механический 
комбинат. Он построен в 
районе березовой рощи, 
неподалеку от хлебозаво
да № 4. Первая очередь 
ремонтного комбината — 
это болеее 9.000 квадрат
ных метров производст
венной площади, на кото
рых начато п1Юизводство 
различного нестандартно
го оборудования для хле
бопекарной промышлен
ности. Завезено оборудо
вание. Создана бригада 
станочников. Ведется 
строительство второй оче
реди комбината, где бу
дут вестись изготовление 
крупногабаритных изде
лий, сварочные и другие 
капитальные работы. При 
ремонтном комбинате по
строен большой (780 
квадратных метров) бы
товой блок, в котором 
разместились столовая, 
бытовки и другие поме
щения.

Б. СМИРНОВ.

Светогазета
До.чгое время инфор

матор на площади имени 
В. И. Ленина не функцио
нировал. А теперь—зара
ботал вновь.

Поблагодарить за это 
томичи должны работни
ков предприятия «Эле- 
кард» при молодежном 
жилом комплексе домо
строительного комбината. 
«Элекард» купил «бегу
щую строку», вернее, то, 
что от нее осталось, от
ремонтировал, оснастил 
компьютерами (это, кста
ти, основной вид деятель
ности предприятия). И... 
заработало.

Светогазета не только 
сообщает точное время, 
но и приносит несомнен
ную пользу предприяти
ям, организациям, коопе 
ративам, в общем, всем, 
кто нуждается в рекла
ме. Стоит только позво
нить по телефону 1-23-29 
— и бегущая строка бу
дет работать на рекламо
дателя.

А. АЛМАЗОВ.

Событие, о котором пойдет речь, резонанс получило 
немалый. Не только в самой МПМК, во всем городе. 
Шутка ли: у совета трудового коллектива мехколонны 
прорезался голос, и какой—начальнику предприятия 
А. В. Витюку взыскание объявили!

На краски молва не скупилась. Мол, перебросил Ви- 
тюк людей и ресурсы на реконструкцию молокозавода— 
ударного, нужнейшего для Колпашева объекта, — а в 
СТК возмутились: нечего на «дядю» работать, своих ад- 
бот хватает. Не захотели, короче, помочь. Вот и думайте 
теперь, руководители, что вам дороже: интересы города 
или родной коллектив...

та (Г. Л. Нечаев — заме-, 
ститель начальника мехко
лонны) не без труда взя
лось за расстановку сил в 
треугольнике «администра
ция — СТК — коллектив». 
Сегодня общественное мне
ние Б МПМК склоняется к 
тому, что совет трудового 
коллектива на возникающие 
проблемы смотрит прежде 
всего под углом рабочих ин-

н ЕМНОГО не так, 
терпеливо 

(похоже. не в 
первый раз) поясняет ситуа
цию Генна')1ий Леонидович 
Нечаев, председатель СТК. 
— Нё на Луне живем, сами 
в магазины ходим. Нужна 
реконструкция заводу, всем 
нужна его новая продукция, 
помочь в этом деле коллек
тив и может, и хочет. В 
другом вопрос. Почему все 
инстанции, принимая это ре
шение, не то что не посове
товались — попросту не ин
формировали наш СТК и 
коллектив поставили перед 
свершившимся фактом? При
чем в обстановке, и без того 
напряженной. Не дав ни , 
•времени, ни воз.можности 
хотя бы нужные нормативы 
просчитать, «провести» че
рез объединение.

Не взыскание, кстати, на
чальнику объявили, а ука
зали. Вот. читайте: «...на 
низкий уровень руководства, 
выразившийся... в плохой 
организации труда, низком 
качестве работ, большой 
распыленности людских и 
материальных ресурсов, что 
привело к срыву сдачи пла
новых объектов, неосвоению 
средств». А кроме того, ре
шили «на 1990 год потребо
вать от администрации фор- 
?..ироьания реального плана, 
увязанного материальными 
ресурсами».

Да, грубовато молва «сра
ботала». Обойдя как несу
щественные те цифры, что и 
заставили СТК заслушать 
на своем заседании • отчет 
А. В. Вихюка. Два миллиона 
638 тысяч рублей должна 
была по плану освоить меж
хозяйственная передвижная 
мехколонна за десять меся
цев. Освоила же почти на 
100 тысяч меньше. А в 
сравнении с прошлым годом 
минус и вовсе составил 
306 тысяч рублей. Впервые, 
подчеркнем, после десяти 
лет стабильного роста...

— Нет материалов!— по
яснял Анатолий Васильевич, 
и это было сущей правдой: 
дефицит кирпича, столярки, 
цемента достиг нынче своего 
апогея. Но...

— Сдерживает работу не 
только отсутствие материа
лов, — напомнила штука
тур-маляр В. Н. Сахно. — 
[Часто;— просто неорганиэо|- 
ванность. Особенно при пе
реходе на новые объекты.

Рабочая
инстанция

Буяновой. Так было весной, 
когда совет решил: не уло
жились на объекте в график 
работ — будем выплачи
вать ИТР только четыре пя
тых оклада. С решением 
этим инженеры и прорабы, 
естественно, не согласились. 
На втором обсуждении бри
гадир В. М. Янчук выступил 
жестко: пойдем на попят
ную,—значит, долго еще 
не поднимем ответствен
ность за организацию рабо
ты бригад. Поддержала его

мина
зало:

Понятно, вина в этом — 
не одного лишь начальника. 
Не выполняют своих пря
мых обязанностей конкрет
ные инженеры, мастера, ра
ботники служб. Об этом 
шла на СТК речь еще в 
марте, когда слушали отчет 
главного инженера В. Н. 
Михеева. Отметили, в част
ности, в главном инженере 
склонность обещать, но не 
выполнять. начатое дело 
бросать на полдороге. Один 
лишь пример: при переходе 
на хозрасчет в МПМК ре
шили начать аттестацию ра
бочих мест. Не аттестова
ли... ни одного. Все слабее 
инженерная подготовка объ
ектов. А что это значит для 
сельской мехколонны. где 
стройки разбросаны по все
му району! Чтобы поставить 
в Игнашкине два домика, 
полмесяца готовят там базу, 
потом столько же — се пе
ребрасывают.

В общем, как ни крути, 
вывод напрашивается сам 
собой: нынешний повальный 
дефицит выявил неспособ
ность многих ИТР мобили
зоваться в трудных услови
ях... Отсюда и «провал».

Б е з  в з ы с к а т е л ь 
н о й  оценки, дейст
венной позиции СТК, 

в котором рабочих — ка
менщиков, водителей, шту- 
катуров-маляров — нынче 
три четверти состава, в Кол- 
пашевской МПМК «Томск- 
агропромстроя» теперь не 
берутся, похоже, за решение 
ни одной серьезной пробле
мы. Но пришли здесь к тако
му положению '  не «вдруг», 
а через типичную ошибку. 
Поначалу. создавая совет, 
председателем выбрали са
мого А. В. Витюка. Авто
ритет у него в городе креп
чайший: энергичен, опытен, 
умен. Вот только... смысла 
в предложенном совмещении 
не увидел и работу СТК 
успешно завалил.

Новое руководство сове-

тересов. Во всяком случае, 
обсуждая недавно вопрос о 
школе социалистического 
хозяйствования, СТК кон
статировал: администрация
в минувшем году на срыв 
занятий, невыполнение про
пагандистами своих обязан
ностей попросту закрывала 
глаза.

— Не хотят рабочих
учить, — в сердцах про
комментировал кто-то, —
обманывать так легче!

А каменщик В. В. Воро
нов предложил: давайте че
ловека со стороны пригла
сим, своим уже мало кто ве
рит...

— Но эмоции — эмоция
ми, а надо браться,—говори
ли члены совета,—за изуче
ние арендных отношений, 
постигать экономику не вче
рашнего— завтрашнего дня. 
Прюпагандисты в МПМК 
есть, не надо только их 
приказами назначать, не 
спросив прежде: хочет ли
сам за нелегкое дело брать
ся. Надо искать специали- 
стов-экономистов или людей, 
близких к экономике, и оп
лачивать им время занятий. 
Деньги есть, и ответствен
ность повыше будет.

Так и решили.
Укомплектовали состав 

новой школы экономических 
знаний. И на февраль за
планировали ни больше ни 
меньше — полный анализ 
экономической деятельности 
предприятия. Не боги горш
ки обжигают...

Не стоит, однако, думать: 
вот собрался действенный 
СТК и пошел наводить по
рядок «в обстановке полно
го единодушия». Нет пока 
такого в совете. Мыслят 
каждый по-своему, незави
симо от социального стату
са. У кочегара А. И. Ага
фонова, к примеру, и шту- 
катура-маляра В. Н. Сахно 
мнение может разойтись ку
да заметнее, чем у обоих.— 
с начальником ПТО В. М.

С точки зрения ветерана завода

П О С ЛЕД Н Я Я  Н А Д ЕЖ Д А ?
в  многотиражной газете завода резиновой обуви опубликовано обращение 

коллектива подготовительного участка цеха № 40 к администрации завода. Ра
бочие требуют обратить внимание на их нужды н беды.

Родились эти требования не вдруг.
Об этом говорит в интервью с нашим корреспондентом ветеран завода валь

цовщик . Н. И. ДУББНКОВ.

роль взял на себя пневмо
транспорт. Продолжается 
комплектование недостающе
го оборудования.

Мощность завода увели
чится на 60 тонн в сутки, 
причем около 20 тонн муки 
будет вырабатываться выс
шей категории. которая 
раньше вообще не вьшуска- 
лась.

Б. УФЕРОВ.

— Нужда заставила. На
доело говорить об одном и 
том же на каждом собрании. 
Руководство цеха признает 
наши претензии справедли
выми и ничего не меняет к 
лучшему. Только обещает 
да план спрашивает. Мы и 
сами не против плана. Чем 
больше сработаем, тем боль
ше получим. У всех ведь 
семьи, дети.

— Вы против плана лю
бой ценой?

— Разумеется. Сколько 
можно делать план за счет 
наших нервов, нашего здо
ровья! Я отработал на заво
де четверть века. Скоро на 
пенсию, а условия труда не 
улучшаются, а ухудшаются. 
Кто-то может удивиться, не 
поверить, подумать, что я 
преувеличиваю, ведь завод 
не так уж давно переехал в 
новые стены. Все это так. 
Но наш цех сдан с больши
ми недоделками, и началь
ника цеха, говорят, застави
ли, вынудили перебазиро
ваться на новые площади. 
В плачевном состоянии вен
тиляция. Давно пора ее ре
конструировать. Нам дока
зывают, что на участке вред
ные ингредиенты в пределах

допустимых норм. Тогда по
чему же после трех часов 
работы у людей начинается 
кашель? После обеда сизый 
газовый смог. Пахнет сер
нистым газом. А весной и 
особенно летом — невьшо- 
симая жара.

И круглый год изо дня в 
день нервотрепка из-за од
ряхлевшего оборудования. 
Поломки одна за другой. 
Выходят из строя вальцы, 
каландры, прессы для вы
рубки подошв к сапогам и 
ботикам. Требуют замены 
транспортеры. Слесари и 
электрики пытаются латать 
дыры, но их усилий хвата
ет не надолго. Нам говорят, 
у ремонтно - механического 
цеха объемы возросли втрое, 
он не успевает подновлять 
износившиеся' узлы и дета
ли. Но нам-то от этого не 
легче. Простои оборудова
ния всех выводят из равно
весия.

— Николай Иванович, вы 
говорите о простоях, но ведь 
с планом-то участок справ
ляется. За счет чего же то
гда?

— За счет нашего терпе
ния. От подготовительного 
участка зависит работа все

го цеха, и мы стараемся не 
подводить коллектив. За по
следние годы производство 
продукции нашего цеха воз
росло почти в полтора раза. 
Но чего это нам стоит! Ча
стые поломки вынуждают 
нас переходить с одной ли
нии на другую. Работаем в 
три смены. На участке мно
го женщин,. и нередко они 
по две недели в месяц вы
ходят в ночную смену. Раз
ве это нормально? И это в 
то время, когда мы очень 
много рассуждаем о щадя
щем режиме работы жен
щин. Пока забота на словах. 
Понятно, что сейчас еще 
трудно обойтись без женщин 
на вредном производстве, во 
вредных условиях труда, но 
хотя бы оплачивались ноч
ные часы соответственно за
тратам сил и здоровья, а то 
доплата, считай, символиче
ская.

Работаем на износ. И лю
ди, и механизмы. Чтобы вы
полнить сменное задание, 
вьшуждены идти на хит
рость — искусственно ус
корять технологический про
цесс на линии. По 
паспортным данным, вы- 
ру"бной пресс настраива
ется на 43 удара в ми- 
HVTV. а мы меняем его

:ат|ф-
голосование пока- 

к «жесткой» линии

режим на 53 удара, когда 
надо наверстать упущенное 

.из-за простоев оборудования. 
Выгадываем 10 подошв в 
минуту. Чем это оборачива
ется. — гадать не надо. Сни
жается качество продукции, 
преждевременно изнашива
ется техника.

— Какой-то заколдован
ный круг...

— Вот именно. Чтобы 
выйти из него, мы и приня
ли на рабочем собрании уча
стка обращение к админист
рации завода, в частности,к 
главному инженеру, к слу
жбам главного механика и 
главного энергетика. Наш 
участок давно нуждается в 
техническом переоснащении, 
но обеспокоенности со сто
роны этих служб мы не 
чувствуем.

В 1986 году все рабочие 
места на участке были атте
стованы. Но ведь у нас по
вернуться негде. Кругом 
оборудование, механизмы, а 
нас все теснят и теснят. 
Трудно работать. На участ
ке критическая обстановка. 
Ее не выдерживают больше 
года даже наши начальники. 
Пятеро сменились за послед
ние пять лет. Второй год 
вместе с нами преодолевает 
трудности Людмила Петров
на Коробова.

— В своем обращении вы 
задаете вопрос и главному 
технологу завода Г. Е. За- 
бавникову.

— Да. обратились за по-

многие попросту не готовы. 
Десять были за прежнее ре
шение, шестеро — против...

В ЗЯЛИ на этот раз 
верх «радикалы». 
Но в борьбе с мно

голетней уравниловкой, с 
привычкой разбрасывать 
фонд зарплаты- по бригадам 
и службам отступать им по
ка приходится куда чаще.

— Интересный стереотип 
породила перестрюйка, — 
размышляет Т. И. Мартю-" 
шева, секретарь СТК. — 
Мол, верха не хотят приви
легиями жертвовать. А ни
зы? Пока что за рубль, не 
только заработанный, но и 
попросту начисленный, ра
бочие держатся не меньше, 
чем начальники. Вот где 
проблема! Менять систему 
— всю, целиком,— мы вро
де согласны. А как доходит 
до собственного кармана...

Тамара Ивановна, чья 
должность — инженер по 
организации и нормированию 
строительного производства, 

ло опыту приучена видеть 
за цифрами их глубинную 
суть. Вот и «выигрышная* 
вроде бы цифра — на 100 
рублей вырос с начала ны
нешней пятилетки в Колна-, 
шевсной МПМК средний ме
сячный заработок — заста
вила ее на одном из заседа
ний заняться нелегким во
просом. Можно ли .сегодня 
лишь зарплатой мерить сте
пень обеспечения людских 
потребностей?

Не случайно ведь, как 
только стало известно, что 
мехколонна начинает стро
ить одноэтажные коттеджи, 
в один день поступило сем
надцать заявлений от оче
редников. Но... Все семнад
цать пошли на попятную, 
узнав про цену будущей по
стройки: 41 тысяча... Так 
вот, еще две цифры про
звучали тогда на СТК. 75 
тысяч рублей из фонда соц- 
культмероприятий н жилищ
ного строительства имел 
возможность потратить кол
лектив в 1989 году. Потра
чено же за три квартала... 
неполных 14 тысяч. Некуда 
было девать? Скорее стерео
типы мешали.

(Окончание на 2-й стр.)

мощью и к нему. До каких 
пор будем получать некаче
ственную резину из цеха 
№ 33, брать перерасход ре
зины на себя?

Мало того, из-за поломки 
5-тонных весов (затоплены 
грунтовыми водами, цех-то 
на болоте стоит) мы не мо
жем проконтролировать вес 
поступающей из этого цеха 
резины. Делаем иногда кон
трольные проверки — недо
поставки бывают до десяти 
тонн в месяц.

— Николай Иванович, в 
обращении ничего не сказа
но о бытовых условиях. Они 
здесь лучше, чем на старой 
площадке?

— Если бы. Как это ни 
странно звучит, условия бы
та здесь ухудшились, а не 
улучшились. . Зимой сквоз
няки. Раздевалки далеко от 
рабочего места. В бытовках 
холоднее, чем на улице. На 
дорогу в столовую тратишь 
больше времени. чем на 
обед. А буфетной едой сыт 
не будешь, силы не восста
новишь после четырех ча
сов изнуряющей работы. 
Мороженое, пирожки, кисло
родный коктейль — это, ко
нечно, хорошо, но в обед хо
чется съесть и тарелку го
рячего супа.

Не заканчивается нерво
трепка и после смены, ког
да идешь принимать душ. 
Душевых не хватает. Напор 
воды слабый, особенно в, ве
чернее время.

— После обращения в 
газету прошло полтора ме
сяца. Изменилось что-нибудь 
к лучшему за это время?

— Ничего.
Интервью вела 

Г. КАЗАНЦЕВА.

I
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ВСПОМНИТЬ HE HA МИНУТУ
A

Интервью c председателем оргкомитета акции «Милосер
дие», первым заместителем председателя облисполкома 
А. П. ГАБРУСЕНКО.

«ВЕСТНИК МИКРОРЙЙОИЙ»
— так называется издание инициативной группы избирателей 

микрорайона проектных институтов Кировского района 
Томска.

З А ВРЕМЯ предвы
борной кампании 
уже вышло три вы

пуска По форме это листов
ка. На одной странице 
плотного машинописного
текста, размноженной в нес
кольких десятках экземп
ляров. помещается немало 
информации. Несмотря на 
скромное оформление,
«Вестник» пользуется попу
лярностью. Предлагая чита
телям нашей газеты ' крат
кий обзор нескольких по
следних выпусков этого из
дания, надеемся, что это 
будет не только интересно, 
но и полезно; возможно, 
кто-то возьмет на воору
жение такую форму работы 
по месту жительства.

«Обращаемся ко всем 
жителям микрорайона! Не 
проходите равнодушно мимо 
дома № 57 по улице Дзер
жинской. Поклонитесь от 
всего сердца. Здесь, в квар
тире № 16. живет ге
рой...»—так начинается ин
формация о воине-интерна- 
ционалисте Валерии Рубцо
ве, получившем недавно

правительственную награду. 
Нашлось в коротенькой за
метке место и для слов 
благодарности в адрес мате
ри бывшего воина В. К. 
Одношивкиной, и для рас
сказа о том, чем занимает
ся Валерий сейчас.

«Стыдно родителям Ев
гения К. и Сергея А!..» — 
в этой информации рассказ 
о людях другого рода. Не
сколько лет подростки ве
дут праздный образ жизни, 
пьянствуют, не дают прохо
да девочкам, безобразнича
ют вечерами в подъездах. 
«...А родителей не волнует, 
что их сыновей в час ночи 
нет дома. Хотя повод для 
беопокойства есть;' их друг, 
несонершеннолетний С. Крив
цов, приговорен к двум с 
половиной годам лишения 
свободы». Думается, что 
обе информации не оставят 
равнодушными ни их геро
ев, ни читателей «Вестни
ка».

«Е1сли в вашем коллекти
ве состоится на днях вы
движение кандидатов в де

путаты, вюпомните вашего 
прежмего участкового ин
спектора Н. Н. Вдовиченко. 
...Честный, принципиальный, 
всегда готовый прийти на 
помощь, тактичный. О нем 
можно говорить много теп
лых слов...». Заканчивается 
эта маленькая зарисовка 
при|зывом выдвинуть хоро
шо известного в микрорай
оне человека в городской 
или областной Совет. По
считала нужным инициатив
ная группа высказать свою 
позицию и по каадидатуре 
первого секретаря Киров
ского райкома партии Г. А. 
Понкратовой; «К ней совер
шенно неприемлемо набив
шее оскомину слово «аппа
ратчик». Г. А. 'Понкратова 
постоянно среди людей... 
Она тщательно изучила 
йроблемы, стоящие перед 

исполкомом, одна из первых 
выступила на страницах га
зеты на эту' тему... Боль
шой опыт партийной и со
ветской работы, способность 
анали’йически мьклить 'зан 
служивают того, чтобы вы, 
товарищи, поддержали кан-

ЕСТЬ ИЗ КОГО ВЫБИРАТЬ
Активно прошло собрание 

трудового коллектива ли
нейно-производственного уп
равления магистрального га
зопровода объединения
«Томсктрансгаз» по выдви
жению кандидатов в депута
ты местных Советов.

Из трех претендентов в 
состав областного Совета

большинством голосов выб
рали заведующего хирурги
ческим отделением районной 
больницы Ю. М. Ключнико
ва.

Из четырех предложен
ных кандидатур в районный 
Совет выбрали двух — на
чальника управления Б. В. 
Смолякова и рабочего, се

кретаря партийной организа
ции управления Н. А. Ма
кара.

О секретаре парторгаии- 
зации на собрании было ска
зано много добрых слов, от
мечали его ответственность, 
принципиальность. Николай 
Александрович был одно-

дидатуру Г. А. Понкрато- 
вой».

■Немало в «Вестниках» 
самых разнообразных объ
явлений; «...Каждый поне
дельник в клубе избирате
лей микрорайона вы позна
комитесь с новинками пери- 
одир^еской печати...». «На
поминаем родителям, что 
при ' пункте правопорядка 
вы получите консультацию 
по вопросу защиты прав 
несовершеннолетних...».

Редакция постоянно дер
жит своих читателей в курсе 
работы районного комитета 
избирателей; «...Наступила 
самая ответственная пора— 
выдвижение кандидатов в 
депутаты всех уровней. 
Вспомните, как работал ваш 
депутат. Готовы ли вы 
вновь назвать его кандида
туру? 'Просим вас поделить
ся; какой представляете се
бе программу будущих 
избран1Ников? Приглашаем 
вас на очередное заседание 
комитета, где будут разго
вор о ходе выб0|ров канди
датов, обсуждение их дело
вых качеств».

Для тех, кто заинтересо
вался работой «Нестника 
М1Икрорайона». сообщаем, 
что, позвонив по телефону 
44-44-7,6, вы сможете пого
ворить с его редактором 
Т. Н. Греховой. Она — эн
тузиаст своего дела и не 
откажет вам в консульта
ции.

Обзор подготовила 
Л. БОЗРИКОВА.

временно выдвинут и в сель
ский Совет. Вместе с ним в 
Совет этого уровня были 
выдвинуты работники уп
равления А. Г. Сухушин. 
А. В. Чернов. Из шести 
предложенных кандидатур 
решили выбрать троих.

Ф. РАИС, 
заведующий отделом 
Парабельского райкома 

КПСС.
с. Парабель.

— Анатолий Пантеле
евич, читатели познакоми
лись с обращением оргко
митета. Призывы к щедро
сти, заботе друг о друге у 
нас были и раньше. Может 
быть, не такие откровен
ные, но все же. Время от 
времени это вспоминают. И 
вот снова — акция, что-то 
недолгое, непрочное.

— Об этом и мы разго
варивали на комитете. У 
нас тоже не лежит душа к 
«акции». Эта акция — суть 
того, что мы будем делать 
не один год. Это начало на
шей работы.

— Но опять же — орга
низационный комитет...

— Организационный, но 
бессрочный. Посмотрите по 
составу. В него вошли пред
ставители советских и проф
союзных органов, обществ 
Красного -креста и инвали
дов, Детского фонда и фон
да милосердия и здоровья, 
Угворческих союзов^ Цраво- 
славной церкви, кооперато
ров. То есть в основном 
представители тех органи
заций, которые и занима
лись организацией помощи

престарелым, немощным 
людям, детям-оиротам... 
Только действия их часто 
были разобщены. Каждый 
старался по-своему, а про
блем не убавлялось, реше
ние их было сложным. Те
перь мы мозцем обсуждать 
все вместе, искать выходы, 
привлекать людей, делать 
так, чтобы милосердие бы
ло не просто красивым и 
модным словом, а сутью 
жизни. А то ведь сегодня 
приходится уговаривать, 
чтобы люди помогли друго
му человеку. Хочу сказать, 
что комитет работает уже с 
октября. Организовали не
большие новогодние подар
ки престарелым одиноким 
людям—500 человек, 1.840 
подарков передали детям- 
инвалидам, ребятишкам, ко
торые встречали Новый год 
в больницах. Для детей из 
многодетных семей готовит
ся бесплатный спектакль. 50 
детей из детских домов по
ехали на Кремлевскую елку. 
Для малообеспеченных лю
дей скоро будет органи
зована .продажа товаров 
по сниженным ценам. В 
ГГомске уже организовано

-Север. Люди. Нефть-

бесплатное питание, 80 
человек пользуются им̂  
Вот такой небольшой итог 
нашей работы. Радует, 
что управления и ведомства 
отзывчивы на наши просьбы. 
Ведь дело хлопотное. Но по
няли нас и в управлении тор
говли. и работники народно
го образования, многие дру
гие. Сейчас меня беспокоит 
одно; как бы кого- не забыть 
из тех, кто нас ждет.

— Сколько людей нужда
ются в нашей помощи?

— Их немало. В Томске, 
например, проживают 500— 
600 престарелых одиноких 
граждан, малообеспеченных, 
около 500 детей-инвалидов. 
В нашей области 910 детей, 
живущих в детских домах, 
сироты... И поэтому мы об
ратились к жителям обла
сти; нам одним не справить
ся. Хотелось бы, чтобы по
няли это предприятия, орга
низации. Чтобы вспомнил 
трудовой коллектив о тех, 
кто ушел с работы по старо
сти, по болезни, .не забывал 
тех, кто был рядом. А то 
ведь как часто получается; 
есть у предприятия подсоб
ное хозяйство, но от него

Отчеты и выборы

ничего не получит пенсио
нер: организуется там про
дажа вещей —то же самое. 
Без поддержки трудовых 
коллективов нельзя обой
тись.

— Анатолий Пантелеевич,
для инвалидов остра про
блема жилья, соответству
ющего состоянию их здоро
вья. У нас нет специальных 
спусков в домах, не говорю 
уж о театрах и так далее. 
Многие именно из-за этого 
лишаются возможности об
щаться, выходить на про
гулку. И поэтому последний 
вопрос связан именно с 
этим: будет ли оргкомитет
влиять как-то в этом отно
шении на архитектурную 
политику в области?

— Это серьезная пробле
ма, Инвалидам сложно до
стать и коляски, чтобы 
иметь возможность пере
двигаться. Думаю, что мы 
будем высказывать свои 
предложения и архитекто
рам. Сейчас мы занимаемся 
проблемой домов для мно
годетных семей. Не забудем 
и проблемы инвалидов. Еще 
раз подчеркну: мы должны
перерасти временную акцию. 
А значит, возьмемся за ре
шение многих проблем.

Интервью вела
А. НИКОЛАЕВА.

Рабочая
инстанция

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Предложение СТК: раз
работать такие условия воз
ведения индивидуальных до
мов, в которых будут за 
счет общего фонда преду
смотрены льготы для кад
ровых работников, передови
ков, ветеранов мехколонны и 
т. д! — получило полное 
одобрение на рабочем собра
нии коллектива. А заодно, 
кстати, вновь А. В. Витюка 
«поправили». Строит кот
теджи, начиная с этого го
да, кооператив «Монолит»— 
детище МПМК, созданное 
на его базе. Без совета с 
СТК, по инициативе началь
ника колонны договор на 
весь нынешний объем строи
тельства оказался заключен 
с горисполкомом. «Не 
пойдет! — решили на сове
те.—Половина построенных 
домиков должна идти мех- 
колонне».

Забота о коллективе? 
Б е з у с л о в н о .  А может, 
групповой эгоизм? Ведь это 
с какой стороны посмотреть. 
Где грань, эти понятия раз
деляющая? Кто даст ответ?

Кто поможет и совету, и 
начальнику МПМК, и всем 
его службам определить свое 
место в арендных отношени
ях? Еще в прошлом году за
думались в мехколонне об 
арендном договоре с област
ным «Агропромстроем». До
говоре, сулящем куда боль
шую самостоятельность, чем 
нынче, а значит, и воз
можности для хозяйственно
го становления. Но... В пре
дыдущем году объединение 
не выполнило по-настоящему 
ни одно из условий дейст
вующего договора на кол

лективный подряд. Не по
неся за это, подчеркнем, ни 
малейшей ответственности. 
Попробовали колпашевцы 
выставить акт о недопостав
ке из Подгорного половой 
рейки, так в «Агропром- 
строе» долго не могли по
нять, чего от них хотят...

А может, начать с мало
го? На недавнем совете об
судили заявление от брига
ды столяров, в котором (Ж- 
ботает и член СТК А. П. 
Мумбер. «...Хотим иметь 
средства, улучшить условия 
труда, а также расширить 
производство, в том числе 
частично перестроить сто
лярный цех и закупить но
вое оборудование». Вот та
кой увидели в цехе програм
му собственной аренды. Об
суждали долго, решили дать 
еще время на детальные 
расчеты, и — «зеленый»! 
Пусть шагают первыми.

НЕТ, НЕ ПОЛУЧИТСЯ 
из нашего рассказа по
бедного рапорта. Да, 

ушли в Колпашевской 
МПМК чуть-чуть дальше 
других, на деле пытаясь 
реализовать строки из по
ложения об СТК: «...обязан 
решать вопросы совершен
ствования управления и ор
ганизационной структуры 
предприятия». С ошибками 
и сомнениями — как без 
них? Осваивая механизм 
власти •— как бы робко ни 
употребляли мы это слово 
в отношении СТК...

Ни один, пожалуй, из 
рожденных перестройкой об
щественных механизмов уп
равления не становился на 
ноги в таких сомнениях и 
путах, как то выпало на 
долю СТК. Практика одних

лишь колпашевских пред
приятий дает тому богатей
шее подтверждение. Чей ин
терес победил, скажем, у 
автотранспортников, где на
чальник АТП А. Б. Куприя- 
нец — он же председатель 
совета — убежден; любой 
вопрос здесь решали и бу
дут решать независимо рт 
того, есть ли совет, нет ли... 
Отдельная, нелегкая тема— 
СТК на Тогурском лесопро
мышленном комбинате. При
нявший «в пику» админист
рации решение; закрыть в 
цехах третью смену, — в 
критической для комбината 
ситуации, когда банковская 
картотека долгов достигла 
трех миллионов. И группо
вой эгоизм — опасность от
нюдь не призрачная. В по
селке Саровка, где дейст
вует лесозаготовительное 
производство, совет трудово
го коллектива постановил; 
дрова сельскому Совету 
(для учителей, врачей и 
прочих «чужаков») прода
вать по цене вдвое большей, 
чем своим рабочим.

И все-таки главная труд
ность. с какой сталкивается 
сегодня любой начинающий 
действовать совет,— как за
ставить считаться с собой в 
тех поселковых, городских, 
областных инстанциях, где 

’методы руководства меня
ются куда медленнее, чем 
словарный «перестроечный» 
запас? Где и сегодня в хо
ду волевые, всегда «горя
щие» решения?

Памятуя об истории с 
реконструкцией молокозаво
да, совет трудового коллек
тива МПМК на последнем 
своем заседании постановил: 
ни план на 1990 год, ни 
любой из договоров с заказ
чиком без ведома и согла
сия СТК не утверждать. 
Получится ли? Удастся ли 
стать, наконец, не парадной, 
для галочки, — объектив
ной, трезвой, обязательной 
рабочей инстанцией?

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

Г. Колпашево.

Партия и Советы
Как разделить их функ

ции? Какую власть хотят 
взять Советы, и готовы ли 
они к этому? Как выве

сти депутатов из-под дав
ления аппаратов исполко
мов?

Эти и многие другие 
вопросы стали предметом 
обсуждения «круглого 
стола», прошедшего не
давно в Кировском рай
коме КПСС по теме «Об
щество. Партия. Сове
ты».

В нем приняли участие 
ученые, ответственные 
работники райкома пар
тии и райисполкома, 
секретари парторганиза
ций, пропагандисты.

Состоявшаяся беседа 
открыла цикл встреч, ко
торые планируется про
вести в районе в ходе 
избирательной каМ'Пании.

С. ИВАНОВ.

ИЗ ЧИСЛА АКТИВНЫ Х
На Пятом государственном подшипнико

вом заводе состоялась отчетно-выборная 
конференция народных контролеров.

СВАРЩИК РАБАДАНОВ
Гаджирасул Рабаданов — высококвалифицированный 

электросварщик. Двадцать восемь лет работает он по 
этой специальности. Ему доверяют сложные и ответст
венные заказы. На сварочном участке ремонтно-механи
ческих мастерских Стрежевского управления технологи
ческого транспорта его уважают за мастерство, трудолю
бие н ответственное отношение К делу.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

В своем докладе предсе
датель комитета Н. С. 
Симагаев отметил, что за 
отчетный период совместно 
с партийным комитетом и 
администрацией завода бы
ла проделана большая ра
бота.

Народные контролеры 
провели 67 рейдов. Матери
алы каждого обсуждались 
на заседании комитета, вы
пускалась уазета-фотообви- 
нение.

Выступающие в прениях 
ПО докладу отметили целе
направленную работу коми
тета народного контроля по 
борьбе с бесхозяйствен
ностью. Дважды . группа 
проверяла подсобное хо
зяйство в с. Кузнецове, 
контролировала хранение 
техники и материальных 
ценностей.

На заседаниях комитета 
рассматривались вопросы 
трудовой дисциплины, вы
полнение плана поставок 
коллективами цехов, вопро
сы сохранности социалис
тической собственности, 
развития социальной сфе
ры и т.. д.

Например, за недостачу 
спиртобензола с виновнрго 
удержано 50 процентов ме
сячного оклада в счет по
гашения нанесенного ущер
ба.

На своих заседаниях ко
митет народного контроля 
рассматривал отчеты руко
водителей предприятия.

Актуальное интервью

З о л о т а я  ж и л а
ЕЮ В ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ МОГУТ 

С Т А Т Ь  З А Г О Т О В К И  С Е Л Ь Х О З П Р О Д У К Ц И И .
Недавно совет Томского облпотребсоюза обсудил про

грамму развития заготовительной отрасли на 1990—1995 
годы. Об этом наш корреспондент беседует с заместителем 
председателя правления облпотребсоюза В. И. ПУЧЕ- 
ГЛАЗОВЫМ.

Реплика

Куда бы силы приложить?
Как сообщила газета 

«Красное знамя» в коррес
понденции «Кооперативы; 
захлестнет ли стихия?» 
(№ 293 за 22 декабря п. г.), 
облсовпроф решил организо
вать контроль профсоюзов 
за деятельностью кооперати
вов в области. Озабоченность 
облсовпрофа понятна; в коо
перативном движении нако
пилось немало недостатков. 
Но вот беда — Закон о коо
перации не предусматривает 
контроля со стороны проф
союзов. Да и органы Совет
ской власти не подотчетны 
профсоюзам, равно как и 
другим общественным орга

низациям. Наоборот, обще
ственные организации при
званы действовать в рамках 
законов, которые устанавли
вает Советская власть. И 
перерегистрировать или нет 
кооперативы — это дело 
райгорисполкомов и облис
полкома, но не облсовпрофа. 
Другое дело ■— облисполком 
плохо занимается кооперати
вами, слабо направляет дея
тельность райгорисполкомов 
в этом отношении ~  здесь 
профсоюзы вправе покрити
ковать местную, а если за
хотят, то и высшую власть, 
внести предложения. Но 
командовать органами вла
сти —• не имеют права.

Удивила и цифра, назван
ная в корреспонденции, а 
следовательно, и в решении 
президиума облсовпрофа, — 
120 млн. рублей, которые, 
якобы кооперативы внесли 
в бюджет области. Помилуй
те, откуда, уважаемые това
рищи, вы это взяли? В 10 
раз меньше они внесли.

Складывцется впечатле
ние, что соскучились проф
союзы по настоящему делу, 
а вот за что взяться и с ка
кого боку -р- не знают. А 
пора бы определиться.

В. ДЯГИЛЕВ, 
начальник облфинуправ- 

ления.

Но прежде несколько 
цифр. Заготовительный обо
рот потребкооперации за 
три года пятилетки увели
чился на 30 процентов, 
причем закупки мяса воз
росли почти в- два раза, 
ягод и плодов—в 1,4 ра
за. Сельхозпродукции и 
сырья за это время заго
товлено сверх плана на 5,8 
миллиона рублей. Положи
тельный опыт томских коо
ператоров по вылову рыбы 
отмечен в материалах XII 
съезда потребительской 
кооперации СССР. 1330 
тонн этого ценного про
дукта подано на прилавки 
магазинов за три года (это 
фактически задание четы
рех лет пятилетки).

— Программа нацелена 
на комплексное развитие 
заготовительно - перераба

тывающей деятельности, — 
отметил Виктор Ивано
вич.—Анализ прошлого, на
ша реальная жизнь сегод
ня заставляют сделать вы
вод, что возникла острей
шая социально-экономичес
кая необходимость изменить 
кардинально всю систему 
заготовок, переработки и 
реализации сельхоепродук- 
ции и сырья.

— Заготовительная от
расль области с января 
1987 года перешла на но

вые условия хозяйствова
ния. Новый опыт повлиял 
на разработку программы?

— Прежде всего, мы из
влекли уроки. Серьезный 
тормоз в развитии и рас
крытии потенциала загото
вок — отсталая материаль
но-техническая база, отрас
ли. На ее сегодняшнем по
ложении сказались и прош
лое отношение к коопера
ции, ликвидация сельских 
потребительских обществ. 
Фондовооруженность труда в 
■заготовках была практи
чески втрое ниже необходи
мого уровня. 'Все это учте
но в программе.

— Экономисты считают, 
что закупки многих видов 
продукции при сегодняшнем 
уровне наценок могут 
быть намного рентабельнее, 
если их продавать не в 
сезон заготовок, а после 
трех-четырех месяцев хра
нения. Такой подход разу
мен и в целях более рав
номерного насыщения рын
ка в разные периоды года.

— Да. И яркий пример 
этому — заготовка ягод. 
Нехватка хранилищ, пере
рабатывающих цехов и как 
результат — низкое ка
чество варенья, расфасовка 
во фляги, отсюда' желание 
как можно быстрее сбыть 
продукцию н - минималь

ный эффект от объемной и 
напряженной работы.

Нынешнее состояние ма
териально-технической ба
зы заготовок — прямое 
следствие прежних админи
стративных методов хо
зяйствования, когда зара
ботанные «на заготовках 
деньги передавались на раз
витие других отраслей. 
Сейчас, в условиях хозрас
чета, заготовители вправе 
распоряжаться своими сред
ствами.

— Сейчас в районах мно
го говорят о возрождении 
сельпо и селькоопзаготпро- 
мов...

— Это первичные звенья 
заготовок, и от их работы 
зависит многое: как развер
нутся заготовители в селах 
и деревнях, насколько при
близят деятельность заго
товительно , - перерабатыва
ющих предприятий к лично
му подворью. Без сельпо и 
заготпромов нам не улуч
шить обеспечение сельских 
и городских жителей про
дуктами питания. Формаль
но . селькоопзаготпромов у 
нас создано 64. И наша 
ближайшая задача — прак
тически помочь им развер
нуться в полную силу.

— Как вы представляе- 
ете себе их деятельность?

— Селькоопзаготпром не
обходимо развернуть преж
де всего на базе имеющих
ся в системе кооперации 
приемозаготовите л ь н ы х 
пунктов, магазинов. В глу
бинке — даже на базе 
личного дома заготовителя.

А можно при необходимос
ти такой дом с добротным 
хозяйским двором, погре
бом, ледничком, маленьки
ми складами построить как 
ведомственное жилье.

В состав заготпромов 
должны войти сельские за- 
готпромторги на усадьбах 
хозяйств, сырьевые склады, 
перерабатывающие цехи, 
птичники, пункты передерж
ки и забоя скота и, может 
быть, даже цех по произ
водству колбас и копченос
тей, овощехранилище с 
цехом переработки овощей, 
фруктов, ягод. За коллек
тивом должна быть закреп
лена земля для развития 
собственного огородного хо
зяйства. Словом, это будет 
М1ногоотраслевое хозяйство 
с законченным производст
вом, обеспечивающее район 
продуктами простейшей пе
реработки, в частности, 
свежей и переработанной 
продукцией сельского хо
зяйства и дикорастущих, с 
(соответственным магази
ном — рынком сельхоз
продукции и поставкой из
лишков в город.

— Желающих взяться за 
это дело пока негусто: 
смущает оплата труда.

— Она кардинально из
менится. Ленин писал: 
«...именно в кооперации мы 
нашли степень соединения 
частного торгового интере
са, проверки и контроля его 
государством, степень под
чинения его общим пнтере-

Наказан в размере месяч
ного оклада заместитель 
директора завода Б. А. Си- 

‘ротин — за слабую орга
низацию вывозки (грузов, 
простои контейнеров, недо
поставку металлолома, не
своевременный возврат та
ры.

Народные контролеры по
стоянно информируют тру
довой коллектив о своей ра
боте через многотиражную 
газету «Подшипник».

Конференция признала 
работу комитета народного 
контроля удовлетворитель

ной и рекомендовала в 
дальнейшем уделять боль
ше внимания внедрению но
вых методов хозяйствова-. 
ния, сохранности соцсобст- 

венности.
За активную работу от

мечены руководители груп
пы народного контроля 
Н. А. Сидякин, В. В. Попо
ва, Е. П. Петрачкова, на
родные контролеры Е. И. 
Нейфельд, Н. П. Алексее
ва, В. И. Мариничев.

В новый состав комитета 
народного контроля из чис
ла наиболее принципиаЛ|Ь- 
ных и активных рабочих и 
служащих завода 'избрано 
56 человек.

На организационном за
седании комитета председа
телем избран Н. С. Сима
гаев.

С. ПИВНЕВ, 
член городского комитета 

народного контроля.

сам». Вот этот частный 
торговый интерес мы долж
ны дать, и в первую очередь 
работникам заготпромов, че
рез такие формы труда, 
как аренда, семейный под
ряд. С максимумом финан
сово-хозяйственной само
стоятельности. Причем част
ный торговый интерес мы 
должны дать и, крестьянину, 
заключая с ним договор не 
только о материальной от
ветственности сторон, но и о 
договорной цене, и о цене 
реализации, которая опре
деляется спросом рынка.

— Потребительская коо
перация много лет борется 
за монопольное право заку
па ряда видов сельхозпро
дукции, в частности, мя- » 
са...

— И пока безуспешно.
Трудно объяснить пози
цию советских органов на 
местах в этом вопросе. За
куп колхозами и совхозами 
мяса, и особенно крупного 
рогатого скота, резко 
взвинтил рыночные цены на 
селе, обеднил прилавки 
сельских и городских коо
перативных магазинов,
бьет по производству кол
басных изделий, снижает 
заинтересованность (колхо

зов и совхозов в развитии 
собственного производства.
Есть опыт Омской области, 
куда томичи хоть и посто
янно ездят, набираются 
опыта, но делают «по-свое
му». Должен же быть эле
ментарный здравый
смысл —• работать для той 
части населения, среди ко
торой живешь.

Еще раз хочу подчерк
нуть: договор, свободная '
цена на продукты, спрос на 
которые намного выше 
предложения, —все .это до
полнительные источники 
для наращивания объема 
заготовок.

Беседу вела
Т. КОНДРАЦКАЯ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



I IC R A C H O E
З Н А М Я 4 ЯНВАРЯ 1990 ГОДА ^  № 3 (20823) ^  СТР. 3

Нам жить 
на Томи—  

спасем ее!
Читатели газеты знают, что в Томске 

28— 29 октября прошла учредительная 
конференция, Общественного комитета 
спасения реки Томи.

Общественный комитет 
спасения Томи наметил 
программу деятельности на 
1989—1990 годы. Она вклю
чает создание банка данных, 
альтернативных технологий. 
Сознавая стратегическое 
значение источников прес
ной воды для природы и че
ловечества, комитет решил 
подготовить для обсуждения 
текст «Декларации о защите 
истоков рек1>. Комитет под
держивает инициативу рабо
чих Кузбасса и примет уча
стие в организации комп
лексной научной экспедиции 
«Экология бассейна Томи». 
Кроме научной, мы плани
руем провести обществен
ную экспедицию на плотах, 
катерах и лодках по Томи 
и ее притокам с целью эко
логического воспитания, про
паганды целей и программы 
комитета. В 1990 году будет 

’ проведена научно-практиче
ская конференция «Эколо
гические проблемы бассейна

Томи». Организуя пикеты у 
плотины Крашшияского во
дохранилища, мы пришли к 
выводу о необходимости 
летнего палаточного эколо
гического лаг^я-школы. 
Предполагаем, что он будет 
организован в одном из 
еще сохранившихся живопис
ных уголков бассейна Томи.

Комитет считает необхо
димым в течение ■ года про
вести научно-общественные 
экспертизы следующих объ
ектов;

Талдино - Ерунаковского 
угледобьшающего комплек
са, Караканокого разреза, 
проекта переброски части 
стока реки Томи в реку 
Иню, проекта Крапивинско- 
го и ЮжнонКузбасского во
дохранилищ, углепровода 
Белово — Новосибирск, ле
сохозяйственной деятельно
сти в бассейне реки Томи, 
использования нерудных ма
териалов в бассейне реки 
Томи.

ОБРАЩЕНИЕ
учредительной конференции регионального Общественно
го комитета спасения реки Томи к жителям Томской и 
Кемеровской областей
Земляки!
Наша Томь тяжело боль

на. Еще немного — и она 
погибнет.

Томь и ее притоки —кро
веносная система нашего ре
гиона, а это — две области, 
более четырех миллионов 
человек.

Сотни тысяч тонн вред
ных веществ ежегодно по
падают в бассейн реки, и 
часть из них. в конечном 
счете, в наш организм. По 
данным Всемирной органи
зации здравоохранения, до 
80 процентов заболеваний 
связаны с плохим качеством 
воды. (Ьтоит ли удивляться, 
что заболеваемость и смерт
ность у нас в сибирском ре
гионе выше, а продолжитель
ность жизни в среднем на 
13— 18 лет ниже, чем в 
странах с высоким экономи
ческим уровнем развития...

Ведомства, игнорирующие 
решения правительства, ад- 

■ министративная система, 
нарушающая свои же поста
новления, фактически уже 
подписали смертный приго
вор реке, а значит, и всем 
нам. Уничтожается уникаль
ная сибирская природа. Го
рят и варварски вырубаются 
леса. Хищнически добывает
ся гравий. Все меньше в 
Сибири чистых рек. Не вы
держав борьбы с человеком 
за свое существование, исче
зают с лица земли или на
ходятся на грани исчезнове
ния многие виды' птиц, рыб, 
зверей и растений. Не мо
жет быть человечной эконо
мика, не думающая о чело
веке.

Борьба за спасение Томи 
— это борьба за наше соб
ственное выживание. Спасти

Тема вызвала отклик

себя мы можем только сами 
и только объединившись. 
Для этого и создан регио
нальный Общественный ко
митет спасения реки Томи. 
В состав комитета вошли 
представители общественно
сти Томской и Кемеровской 
областей.

Мы обращаемся к жите
лям региона за помощью и 
поддержкой. Вступайте в на
ши ряды, создавайте органи
зации по месту жительства, 
сообщайте нам о сбросах в 
реки, о вырубке лесов, о раз
ливе нефти, о бесхозных 
удобрениях по берегам рек. 
о местах добычи гравия. 
Протестуйте против наруше
ний пртродоохранного за
конодательства. Поддержи
вайте кандидатов в депута
ты, которые активно борют
ся за сохранение нашей при
роды.

Мы обращаемся к чест
ным и принципиальным уче
ным с предложением при
нять участие в обществен
ных экспертизах и обеспе
чить их независимость, и 
объективность.

Мы призьшаем к сотруд
ничеству представителей со
ветских и партийных орга
нов, всех неформальных ор
ганизаций.

Не будьте равнодушны к 
нашему будущему! Время 
не ждет!

Адреса для связи и ин
формации

в Томске: пр. Кирова, 17, 
облсовет ВООП, Томское от
деление Комитета спасения 
Томи;

в Кемерове; горком 
ВЛКСМ, экологический 
клуб «Ноосфера».

ЛЕЧИТЕСЬ 
У СЕБЯ ДОМА

Автор оч€(Р1ка «Сеанс те- 
рапии», опубликованного в 
газете «Красное знамя» 18 
ноября, .раоаказывая об 
интереснейшем человеке, 
исцел)як)щем м.ногие болез
ни, В. М. Федорове, наво
дит на очень важную 
.мысль: кумиры не за три-
девять земель, а здесь — 
рядом. Что у нас за стран
ная особенность — всегда 
.искать целителя вне стен 
родного дома. Причем, чем 
недоступней, удаленней
этот целитель, тем он же
ланней. Недавно стал слу
чайным свидетелем разго
вора двуж женпщн: собира
ются ехать к Касьяну. Я, 
■как заинтересованное лицо, 
опросил, почему они не об
ратятся к подобным спе
циалистам у нас в Томске. 
В ответ — удивленные гла
за. И это не случайно. В 
редких статьях о медицине 
мы читаем хвалебные оды, 
как правило, одним и тем 
же специалистам. Не дела
ется даже малейшей попыт
ки анализа сложившейся 
ситуации в медицине в ш - 
стоящее время, хотя приме- 

. ров сколько угодно, коЦда 
люди, разочаровавшись в 
химических*, «официал!*- 
ных» методах лечения, ищут 
.народные, вековые...

В нашем городе я знаю 
ряд специалистов по ману
альной терапии, которые

... . . - • /

Письма «Пресс-автоклуба» проходят разные пути. Од
ни сразу отправляются .в официальные инстанции для 
принятия щер по фактам, для проверки или просто ин
формации )(все зависит от характера письма) с просьбой 
ответить редакции я  автору. Другие публикуются на 
страницах газеты. Но ответы на письма приходят, надо 
сказать, не всегда. На этот раз мы решили поступить не
сколько иначе. Письма выпуска в какой-то мере связаны 
с работой ГАИ. И мы заранее познакомили с ними иа- 
чалыгака ,ГАИ В. Л. МАШУКОВА.
— Виктор Петрович, ав

тоинспекцию нельзя упрек
нуть в невнимании к нашим 
письмам. Но далеко не 
всегда ваши ответы удовлет
воряют читателей. Есть 
такие проблемы, о которых 
речь идет не в одном пись
ме. Сегодня в нашем выпус
ке собраны письма, услы
шать ответы на которые хо
телось бы не только их ав
торам. Особенно на те, что 
связаны с проблемой взаи
моотношений водителей, пе
шеходов и работников Га и .
Ведь часто, по одной встре
че с сотрудником инспекции 
составляется портрет всей 
службы.

— Это очень серьезная 
проблема. Мы стараемся от
бирать к нам на службу 
тщательно. Но тем не менее 
иногда все-таки попадают 
те, кто по своим личным 
качествам трудно срабаты
вается с людьми. Тем более, 
за многие годы сложился 
свой стереотип поведения 
сотрудника ГАИ. Он был 
единоличным хозяином на 
дороге, который не терпит 
возражений. Изживается та
кое трудно. На занятиях по 
служебной подготовке, на 
различных встречах это 
одна из основных тем для 
разговора. Все жалобы во
дителей мы разбираем с осо
бым пристрастием. За не
внимательное отношение со
трудник ГАИ строго нака
зывается. Примерно с дву
мя-тремя сотрудниками в 
год мы расстаемся из-за не
умения исполнять свои обя
занности. Мы все жестче 
наказываем за неправильное 
поведение с участниками 
движения. Но, как видите 
сами, без издержек не обхд- 
дится. Я возмущен сотрудни
ком ГАИ, которого описал 
Кудрин. Да, формально во
дитель был неправ. Но у 
сотрудника был выбор. Кро
ме того, всегда нужно исхо
дить из конкретной ситуации, 
из личности водителя. Мне 
стыдно за нашего сотрудни
ка. И я приношу свои из
винения Петру Алексееви
чу Кудрину

— Письмо написано Куд
риным в октябре. Уже не
сколько месяцев действова
ли изменения в зжазе. У 
сотрудников ГАИ появи
лись свои права. Но и у во
дителя появилась возмож-

центов семьдесят вины ле
жит на водителях-индивиду- 
алах. Затем идут профес
сионалы и пешеходы. Мы 
стараемся оценивать води
телей более или менее ров
но, учитывая их подготов
ленность, умение. Но дело в 
том, что многие водители 
индивидуального транспор
та выезжают в год всего

ОБ И НСПЕКТОРЕ, 
ХОЗРАСЧЕТЕ 

И П Р А В А Х  ГА И
Размышления над письмами читателей

ведут лечение эффектив:Н10 
и недорого. К этому раз- 
ряду я отношу и наш коо
ператив «Тибет», где цены 
1не выше цен хозрасчетных 
поликлиник, способы лече
ния не тр1адициошы. Об 
эффективности же будете 
судить сами.

Уважаемые земляки! Не 
тратьте деньги и время в 
поездках к Касьяну, Джуне, 
Кашпировскому. То, чего 
вы ждете от них, вы може
те получить у нас в Томске, 
и в некоторых случаях с 
большей пользой. Ведь Ка
сьян, вправив вам позво
нок, никогда не будет де
лать необходимые массаж 
и иглоукалывание. И никто 
не станет заниматься всем 
сразу. В нашем лечебно, 
оздоровительном кооперати
ве «Тибет» вы полгите 
полный комплекс лечения 
ваших заболеваний, вернув
шись под наше наблюдение 
через месяц-два, сможете 
откорректировать, повто
рить его.

Об|ращайтеоь к В. М. Фе
дорову на Тверскую, в 
спорткомплекс электролам
пового завода, к ’ нам, на 
Карла Маркса, 17. Короче 
говоря, лечитесь у себя до
ма!

А. ШМЕЛЕВ,
врач лечебно-оздорови.
ъельного кооперц’Яша 

«Тибет».

ность оспаривать решение, 
вид наказания, которое к 
нему применяется. Наш чи
татель не воспользовался 
этим правом. А многие ли 
водителя решаются на это?

— Многие. И надо ска
зать, что после указа заме
чаний, нареканий на качест
во работы сотрудников ГАИ 
на линии стало больше. Да
леко не всегда они аргу
ментированно объясняют 
свои действия. Водитель се
годня тоже подготовлен в 
этом отношении неплохо. 
И, знаете, может, никогда 
раньше не ощущалось так 
сильно, что ГАИ, как и лю
бое подразделение милиции, 
— служба народная и под
отчетна народу.

— Немало разговоров о 
том, что сотрудники ГАИ 
стремятся любыми средства
ми получить штраф, так как 
инспекция перешла на хоз
расчет.

— Это все домыслы. Все 
штрафные деньги идут в 
госбюджет Мы ничего от 
этого не получаем. Нет и 
никакого плана по наказани
ям.

— Я бы хотела обратить 
внимание на письмо Н. Мо
исеева. Возможно, он не то
чен в своей классификации 
вины з а . происшествия. Но 
я согласна с ним в том, что 
нередко нервозность на до
рогах создают водители- 
профессионалы. Хотелось 
бы узнать ваше мнение по 
письму.

— Водитель действи
тельно не совсем прав в 
своей раскладке ответствен
ности за происшествия. Про-

Стояли два дома...
ЖилиЧ5ыли два дома. И стояли между двумя улица

ми. И все было бы хорошо, да придумали люди автомо
били. И ездили эти автомобили мимо домов. И страдали 
жильцы от шума. пыли... Хорошее начало для приклю
чения?

Действительно, жильцам двух девятиэтажек по ули
це Киевской, подъезды которых выходят на проезжую 
часть, не позавидуешь. Дома находятся между улицами 
Сибирской и Алтайской. Жители страдают от машин. 
Нет, там ездят не хулиганы. Просто, чтобы проехать с 
Сибирской на Киевскую, Лебедева, Никитина или наобо
рот, водители вынуждены искать лазейки для проезда. 
Есть переезд по Алтайской, но он закрыт (по жалобам 
жильцов) со стороны Комсомольского проспекта. Можно 
проехать со стороны Тверской, но там постоянно ведутся 
раскопки; ведут канализацию, проводят теплотрассу.

Почему мы сталкиваем между собой водителей и 
жильцов домов? Почему, когда вокруг домов уже сдела
но благоустройство, заасфальтированы дорожки, посаже
ны деревья, все это втаптывается, выкапывается?.. По
чему строят так, что возникает необходимость (не на ко
роткий срок) проезда большегрузной техники мимо уже 
построенных домов, где для их проезда ничего не преду
смотрено? Почему строят дома с выходом на проезжую 
часть? Сколько этих «почему»! Задают нам их и води
тели, и жильцы. Не могли бы архитекторы города пла
нировать микрорайоны так, чтобы было не страшно вы
пускать детей из дома, чтобы водитель мог проехать не 
по «тайным» лазейкам, а по дорогам?

В. ХРОМЫХ, 
инженер дорожного надзора ГАИ.

Любит ли «профи» 
автолюбителя?

я  автолюбитель и вожу машину с 66-го года. Из собст
венной практики сделал бы такой расклад вины за до
рожно-транспортные происшествия; пешеходы — 15 про
центов, автолюбители — 20, водители-профессионалы 
(когда они за баранкой на основной, производственной 
работе на государственном грузовике) — 65 процентов.

Представьте себе «КамАЗ» или «КрАЗ», который 
мчится на бешеной скорости (водителю нужны тонно-ки
лометры, ходки и т. п.) с вихляющим прицепом, напол
ненным гравием, и прижимает тебя вместе с твоим «Жи
гуленком» к обочине (зданию, яме, сугробу). Ведь для 
грузовых машин твой «Жигуленок», что пустая консерв
ная банка для танка. А сотрудники ГАИ. как правило, 
«исходя из государственных интересов», как сказал мне 
однажды один из них, «охотятся» за автолюбителями.

Конечно, в определенных случаях и я невольно ста
новлюсь помехой для других, но, подчеркиваю, в опреде
ленных случаях и невольно. Поясню. Как поведет себя 
автолюбитель, если на улицах областного центра перед 
ним вдруг возникает пустой колодец или высоко возвы
шающийся над проезжей частью его оголовок... В 1966 
году я учился в военном училище в Белоруссии. У нас 
там были соревнования: на капоте машины по опреде
ленному маршруту с препятствиями (а значит, с пере
менными скоростями) надо было провезти стакан воды, 
не раоплескав ее. Думаю, что те, кто отвечает за со
стояние проезжей части улиц, не смогут провезти рядом 
с собой в салоне обыкновенное ведро (до половины на
полненное водой), не перевернув его, даже по проспектам 
Ленина, Фрунзе, Иркутскому тракту.

Н. МОИСЕЕВ,

два-три раза. Весной, в на
чале лета очень много про
исшествий по их вине. Ска
зывается, что садятся за 
руль после большого пере
рыва: теряется навык вож
дения, быстрота реакции, 
умение правильно оценить 
обстановку. А последствия 
таких происшествий очень 
тяжелые. Но делать из это
го заключение, что мы «охо
тимся» за автолюбителями, 
не стоит.

— Водители встречаются 
с сотрудниками ГАИ не 
только на дорогах...

— Да, конечно. Есть под
разделения, которые реша
ют огромное количество по
вседневных «мелких» за
дач: регистрация, перереги
страция, проведение техос
мотра... Оформление доку
ментов — работа кропотли
вая. В Томске сейчас по
строен новый корпус для 
регистрационно - экзамена
ционной службы ГАИ. Нам 
удалось значительно сокра
тить время на все операции. 
Если раньше человек тра
тил По 2 —3 дня, а то и 
больше, то сейчас может 
сделать все за 15 минут. 
Если раньше были очереди, 
а значит, и блат, связи, то 
теперь — что по «знаком
ству», что в обычном по
рядке: для всех условия од
ни. ,

— Письма М. Мансурова 
н И. Дорохова не совсем по 
адресу ГАИ. Но хотелось 
бы узнать вашу позицию по 
этим нредложенням.

— Немного поясню. Я 
бы посоветовал каждому во
дителю автомототранспорта

записать где-то в своем 
блокноте номер аккумулято
ра, самому или с помощью 
кооператива (по-моему, у 
нас есть такие) сделать по
метки на колешх, покры
шках, стеклах. Старые ак
кумуляторы принимаются на 
станциях техобслуживания. 
Есть у нас и пункты по 
приему резины для наложе
ния. Кстати, при омском за
воде есть специальный цех 
по реставрации шин. Но он 
практически не работает, 
так как нет резины. Води
тели или не знают, или по 
какой-то другой причине не 
пользуются этими услуга
ми. А что касается предло
жения MaHtypoBa... Здесь 
все-таки хотелось бы услы
шать мнение торговли и 
станций техобслуживания.

— И в ГАИ, н в редак
цию приходят письма по по
воду каких-то конкретных 
объектов, где требуется по
мощь ГАИ. Люди обраща
ются в автоинспекцию, по
лагая, что все вопросы, свя
занные с автотранспортом, 
могут решить там. Но, судя 
по выступлениям ваших сот
рудников, ответам на пи
сьма, не всегда все можно 
решить силами ГАИ. На
пример, немало разговоров 
вокруг магазина «Спортив
ный» на ул. Карташова.

— Да, нареканий масса. 
Ведь там собирается огром
ное количество машин. 
Жильцы микрорайона жалу
ются постоянно. Мы обра
щались в горисполком и к 
начальнику горпромторга с 
просьбой перенести из мага
зина отдел запчастей. При
шел отказ. Мы стараемся в 
меру своих сил защитить 
права и пешеходов, и води
телей. Но удается это дале
ко не всегда. Приведу еще 
один пример. Универсам 
«Центральный». В ходе его 
строительства мы требовали, 
чтобы была большая пло
щадка для автотранспорта. 
Это проигнорировали. И 
сейчас там узел транспорт
ных проблем. Нам прихо
дится сталкиваться со все
ми последствиями ошибок в 
дорожном строительстве, в 
архитектурной политике, с 
последствиями дефицита 
запчастей. Мы, со своей сто
роны, не можем снижать 
требования к водителю.

Мы обращаемся в соот
ветствующие организации, 
но нас зачастую просто не 
слышат. А потом нас же 
заставляют героически ре
шать те проблемы, которых 
можно было бы избежать в 
ходе строительства, в ходе 
выработки решения. Пре
одолевать трудности, кото
рые сами создали. И води
телю, и пешеходу...

Беседу вела
А. КОПТЯЕВА.

Чертова дюжина
Г ОРОД куда-то спе

шит. Мчатся автомо
били, автобусы. Лю

ди возвращаются после ра
бочего дня домой, идут в 
кинотеатры... Выходят на 
свое дежурство и сотрудни
ки ГАИ. И радостная сума
тоха декабрьского вечера 
им не всегда приносит ра
дость.

На часах девятнадцать с 
небольшим. В областном 
наркологическом диспансе
ре проводится экспертиза на

содержание алкоголя в орга
низме. Вот и первый «кли
ент»^ Прибыл в сопровож
дении работников ГАИ, ко
торые обратили внимание на 
странное псшедение водите
ля «Жигулей»; он то обора
чивался к сидящим в сало
не пассажирам, то высовы
вал голову из автомобиля. 
Остановили машину, показа
лось: сильный запах алко
голя, приехали сюда. Экс
пертиза доказала, что води
тель «Жигулей» В. И. Ван-

Не видеть в каждом 
преступника

Не подумайте только, что я хочу' вернуть свои день
ги обратно. Нет и еще раз нет.

Я уплатил работнику ГАИ штраф в сумме 10 рублей 
за дорожное нарушение... В 11 часов я выехал на своем 
«Москвиче» на Иркутский тракт, после пересечения с 
улицей Суворова остановился. Но не заметил знака «Ос
тановка запрещена», потому что знак находился почти 
на самом перекрестке. А на перекрестке внимание води
теля и так усиливается, тем более при повороте. Отъ
ехав метров 150 от моей вынужденной остановки, я был 
остановлен работником ГАИ. Он сообщил мне, что я нару
шил правила остановки транспорта, с чем я согласился 
полностью. Это было не преднамеренное нарушение. За 
него, по усмотрению работника ГАИ и с учетом вероят
ности создания аварийной остановки, полагается или 
простое предупреждение, или штраф 10 рублей. Мой сот
рудник выбр'ал второе.

Тут началось главное. Узнав, что я пенсионер по 
старости и штраф смогу заплатить только с пенсии (у 
меня в тот момен было всего 3 рубля 32 копейки), сот
рудник моментально добавляет, что я, трогаясь с места, 
не пропустил автомобиль «Жигули» (которого в это вре
мя на дороге не было, впрочем, ’ и сам маневр был не 
аваршйного характера). «Придется за два нарушения пой
ти на пересдачу правил дорожного движения», — заявил 
сотрудник ГАИ...
* Для чего нагнеталась обстановка? Чтобы я заплатил 
штраф. Деньги пришлось занять у своей знакомой. А все 
мои планы на день рухнули: машину поставил в гараж- 
был расстроен, боялся сесть за руль.

А ведь движение на дороге, по которой я ехал, было 
довольно спокойным. Но почему-то сотрудник ГАИ оста
новил только меня, хотя такое же нарушение сделала 
еще одна личная машина. Видимо, я был «вкуснее»...

П. КУДРИН.

Вношу предложение

Нужно объединить 
силы

Прочитал в ноябрьском «Пресс-автоклубе» письмо 
В. Киселевой о дорогой резине. Полностью согласен с 
автором: дорого достаются нужные для машины вещи 
автолюбителю. А как попадает та же резина на толкуч
ку? Очень просто. Из наших магазинов: там покупают по 
знакомству, а затем и перепродают. И чтобы избежать 
такой спекуляции, предлагаю свой вариант решения про
блемы.

Пусть работники ГАИ просматривают состояние ав
томашины, например, на постах при выезде из города. 
Посмотрят состояние авторезины и запишут в техпас
порт: такие номера нуждаются в замене. С этими запися
ми автолюбитель направляется на станцию техобслужи
вания, где ему должны произвести замену. Естественно, 
на станции свой учет: номер машины, номер техпаспорта, 
количество замененной резины. Номера и количество ре
зины должны быть записаны и в техпаспорте. Конечно, 
сделать демонтаж и монтаж за дополнительную плату... 
Так же поступить и со стеклами, аккумуляторами. И не 
надо пускать все это в розничную продажу, а передавать 
станциям техобслуживания. Тогда легче будет вести конт
роль за поступлением дефицита. Старую резину можно 
было бы оставлять на станции на реставрацию для на
ложения беговой части. Негодные запчасти, резину мож
но либо отправлять на переработку, либо сжигать. Кто 
оставлял годную' для наложения резину, естественно, 
смог бы ее и забирать как запасную. Й все расходы авто- 
л1̂ ителей при этом покрывались бы их уверенностью, 
что можно не беспокоиться за состояние машины. Да и 
расходы эти будут меньше, чем на толйучке. И не будут 
тогда брать рро запас, захламляя свои гаражи.

Пусть ГАИ. станции техобслуживания, торговля и 
горисполком подумают над моим предложением. Нужно 
ведь как-то решать больные проблемы автолюбителей, 
пресекать спекуляцию.

М. МАНСУРОВ.

товарищу— студенту ТИСИ 
С. А. Копылову. «Весели
лись» накануне вместе. Но 
как получилось, что в такой 
поздний час можно легко 
взять государственную ма
шину и поехать?

— Это дело обычное. — 
пояснил Ю. А. Кондратен
ко, — ненормированный ра
бочий ,^ень.

Ужасную картину увиде
ли мы на проспекте Ленина. 
На проезжей части были 
видны следы наезда, пост
радавшего же с диагнозом 
«травматическая ампутация 
правого бедра, шок 3-й—4-й 
степеней» уже доставили в 
больницу. Как выяснилось, 
водитель кооператива «Мет
роном» А. Г. Карпов, отме
тив день рождения матери, 
выехал на «Жигулях». На 
проспекте Ленина у дома 

73 он, неправильно оце
нив дорожную обстановку, 
совершил наезд на водителя 
«уазика», который в это 
время проверял крепление 
троса, находясь между своей 
и буксируемой машиной.

Всего за этот вечер за 
управление автомобилем в 
нетрезвом состоянии было 
задержано 13 водителей. 
Вот уж действительно чер
това дюжина...

В. ВЛАДИМИРОВ. 
НА СНИМКАХ автора: в 

наркологическом диспансе
ре; последствия аварий.

нов, работающий в автоко
лонне № 1975, недавно 
принимал алкоголь.

— Да нет, у меня натура 
такая; если вьшью, то хожу 
такой два-три дня, — оп
равдывался водитель, — я 
вчера ездил в деревню, вче
ра выпивал...

Но в арсенале врача до
статочно сложные, эффек
тивные приборы. Они позво
ляют точно определить со
стояние «клиента».

Второй водитель тоже 
оказался (профессионалом, 
работает на ТЭЦ-3. За нес
колько минут до того, как 
сесть в свой автомобиль 
«Москвич», В. В. Сурков 
выпил.

— Практически не бьша- 
ет дежурств, — рассказыва
ет врач О. А. Волобуев, — 
чтобы не поступали к нам 
пьяные водителижоопцрато- 
ры. Видимо, шальные день
ги' сказьгааются...

Уже около двадцати трех 
часов на Степаяовском пе
реезде был остановлен «Мо
сквич», принадлежащий 
ГРЭС-П. Его водитель Ю. А. 
Кондратенко, сам находясь 
в нетрезвом состоянии, пе
редал управление машиной

НА ЗАМЕТКУ ВОДИТЕЛЮ
Если срок замены масла в 

картере двигателя не вы
шел, но мучают сомнения: 
не слишком ли оно загряз
нилось, Ефоверьте его каче
ство. Извлеките из отвер
стия картера'маслоуказатель 
(щуп) и нанесите на фильт
ровальную бумагу несколько 
капель масла. Пятна светло-

желтого и светло-коричнево
го с синевой цветов говорят 
о том, что состояние масла 
достаточно хорошее. Пятно 
темного цвета должно на
сторожить — попробуйте ма
сло на ощупь, разотрите его 
пальцами. Если при этом 
ощутите тепло в пальцах и 
обнаружите твердые кру

пинки, значит, масло необ
ходимо заменить.

Чтобы проверить состоя
ние балансировки передних 
колес, достаточно иметь ку
сочек мела. Домкратом под
нимают переднее колесо так, 
чтобы оно могло вращаться. 
Затем раскручивают его и 
после остановки отмечают

мелом нижнее положение. 
Эту операцию повторяют 
несколько раз. Если мело
вые отметки распределяют
ся по окружности равномер
но. то колесо имеет нор
мальную балансировку. Ес
ли отметки сгруппирова
лись на одной стороне — 
нужна балансировка колеса.
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На самодеятельной сцене шшш вкты
На сцене Томского театра драмы — премьера спектак

ля «Следствие ведут. Колобки». Новогодний подарок 
девчонкам и мальчишкам, а также их родителям! 
зыкальный детектив в начале новогодних каникул 
то, что надо, не правда ли?

Му-
это

«•4Г1 г
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Оркестр Устинова
Все реже звучат духовые оркестры. Му

зыкальная мода делает свое дело. И все 
же интерес к духовым оркестрам не стано
вится меньше. Понаблюдайте, куда больше 
всего спешат на праздниках, народных гу
ляньях люди? Туда, где звучит оркестр.

Вот уже 16 лет в Колпашеве работает 
духовой оркестр. Срок немалый, не каж
дый самодеятельный коллектив может «по
хвастаться» таким солидным возрастом. 
Но, говорят, если есть человек, преданный 
своему делу, то вокруг него не бывает 
пусто. У Александра Дмитриевича Усти
нова, бессменного руководителя оркестра, 
много единомышленников. В его коллекти
ве — школьники, стрюители, служащие... 

.Первоклассники 'играют на ударных, уча
щиеся старших классов — на деревянных 
духовых инструментах, старшее поколение 

-н а  медных.

Не прерываются традиции оркестра, не 
снижается его уровень. Если в первые го
ды в репертуаре были только революцион
ные и патриотические песни, то сегодня 
исполняются произведения самых различ
ных жанров. В репертуаре — музыка 
Чайковского и Верди. Мусоргского и Двор
жака... Помощниками Устинова стали его 
оркестранты — О. В. Родиков (в оркест
ре уже 14 лет) и В. А. Гербер (трубач, в 
оркестре—с самого основания).

Так и живет коллектив. Репетиции, кон
церты, поездки. В 1986 году оркестр по
лучил звание народного. В этом, конечно 
ж5, прежде. всего заслуга его руководите
ля. И, может быть, поэтому духовой ор
кестр в Колпащеве часто так и называют 
— оркестр Устинова.

М. КИСУРИНА.
Фото Ю. СТЫРНЫ.

ДЛЯ ВАС, ТОМИЧИ!
Гостеприимные хозяева 

Дома культуры «Сибкабель» 
приглашают 5, 7 января в 
12 часов всех желающих 
принять участие в сюжетно
развлекательной программе 
«Путешествие по Волшеб
ной стране», «Что расска
жет Дед Мороз» и театраль
ной программе «Аленушки
ны сказки». 6 января в 
20.00 состоится праздничная 
дискотека для старшекласс
ников «Карнавал разноцвет
ных огней».

6 января в ДК ТЭМЗа со
стоится вечер отдыха клу
ба «Надежда» для тех, ко
му за тридцать,—«Вночь пе
ред Рождеством». •? января 
— для молодежи микрорай
она «Новогодние приключе
ния — почти по Гоголю» в 
20.00. 7 января состоятся
семейный турнир «В мире 
шахмат-королей», конкурс 
«Хозяюшка» и новогодний 
концерт.

В дни школьных каникул 
любителей живописи, графи

ки приглашает художествен
ный музей, где работают об
ластная выставка работ том
ских художников, выставка 
древне - русского и русско
го искусства конца XIX на
чала XX вв.

Приятной неожиданностью 
будет для- вас выставка из 
Эрмитажа «Японская гравю
ра XVIII —XIX вв.». Здесь 
же представлены экспонаты 
из фондов Павловского двор
ца-музея.

Колобок: — Извините,
гражданка Чемоданова, мы 
•ждем опасного преступника. 
Смело идите домой!

Чемоданова: —' Нет, я
лучше смело останусь здесь, 
я боюсь теперь уходить.

Операция «Доктор Колоб
ков» вступает в решающую 
фазу. Напряженное внима
ние маленьких зрителе!! от
нюдь не мешает им чу-тко 
реагировать на репризы: 
смех и радостное оживление 
сопутствуют узнаванию сво
их собственных маленьких 
слабостей.

У малышей сегодня пра
здник — премьера спектак
ля «Следствие ведут Колоб
ки» (пьеса Эдуарда Успен
ского). Спектакль создан 
Томским театром драмы спе
циально для них, и от того, 
как малыши примут новую 
работу театра, зависит на
строение целого коллектива. 
Очень волнуется режис
сер Александр Ланговой. 
Сейчас он в зале, пытливо 
вглядывается в лица ребят. 
Н если малыши смеются, 
глядя на сцену, то режиссер 
улыбается, глядя на них са
мих.

Дорогие дети, вы самая 
благодарная публика на све
те! Благодарная, и замеча
тельно непосредственная. 
Разноцветные декорации 
(художник Ольга Мартьяно
ва) .мигом настраивают вас 
на веселый лад, ваши звон
кие ладоши с удовольстви
ем подчиняются музыке и 
ритму. Играть для вас лег
ко и приятно — вот что я 
думаю, глядя на веселые 
проделки артистов и вместе 
с вами включаясь в продол
женную ими театральную 
игру. Пусть ваши родители 
прочитают вам эти строки. 
Маленькие хитрецы, вы от
лично понимаете, что в са
мом большом почете здесь 
ваш смех — так давайте 
волю и ему, и ладошам, от 
этого выиграет спектакль, 
выиграете вы, выиграет 
праздник!

Режиссер Александр Лан
говой — старый зракомец 
маленьких театральных за
всегдатаев. Должно быть, те, 
кто уже старшеклассники, 
помнят спектакль «В мире 
сказки», придуманный и по-

ВЙС Ш Л Ш Ш  «ТОПОЛЕК»
— такие слова можно видеть на красивой визитке, от
печатанной по заказу поэтического клуба, который объ
единяет всех любителей поэзии. Существует он с нояб
ря 1987 года. Ребята собираются в библиотеке клуба 
«Строитель».

В марте 1988 года «Топо
лек» с помощью гороно про
вел первый в Томске-7 по
этический конкурс, в кото
ром приняли участие более 
сорока школьников. Работа 
в поэтическом клубе многих 
из них увлекла очень серь
езно: ребята пишут стихи и 
песенки, выступают перед 
взрослой и детской аудито
рией. исполняя свои произ
ведения, читали они стихи 
по радио, публиковали их в 
городском вестнике «Диа
лог».

Выпустил детский поэти
ческий клуб и два собствен
ных сборника стихов. Пере
до мной две книжки в хоро
ших переплетах с красивым 
тиснением. Сборники вы
пущены по всем правилам: 
с оглавлениями, аннотация
ми, списком авторов, име
нем составителя, указаны 
даже выходные данные. Ти
раж каждого сборника—30 
экземпляров, этого хватит, 
чтобы удовлетворить спрос 
наиболее заинтересованных 
читателей.

Меня удивило то, что ны
нешние десятилетние, ока
зывается, умеют выражать 
свои мысли емко и неодно
значно. как это сделала в

стихотворении «Мамины го
ды» Лена Апарова:

Почему же годы 
Мчатся быстро так?

' Потому что ветЬр — 
Непокорный враг.
И ни я, нн люди 
И никто не смог 
Затворить оконце. 
Заложить порог...
А разве не радует при

чудливостью мысли, тонко
стью наблюдений стихотво
рение Оксаны Черновой 
«Кусачка»?

...Эти цветы, что летают, 
И вдогонку нм Кусачка

лает.
Ведь она еще не знает. 
Что цветы, которые

летают.
Называются бабочками.
И еще Кусачка не знает. 
Что земной шар такой

большой,
Что, может, на земле

другой —
Така[я же речушка.
Такая же девчушка.
Такая же собачка 
И по кличке — Кусачка?
Удивительно проникновен

но ПИШ5Т дети о недетских, 
казалось бы, проблемах;

Мы знаем, как циркач
поет.

Как на лошадке скачет.

Но мы не узнаем никогда. 
Как он всерьез заплачет.
Это строки из стихотворе

ния Вали Палагушкиной о 
цирке.

С элементами поэтической 
игры написала свое стихо
творение про кота Наташа 
Пестова и нашла при этом 
хорошее звуковое решение: 

У кота нога болит —
Это очень странно!
Он лукаво говорит:
— Просто это травма) 
Рифме «странно—травма» 

позавидовал бы и взрослый 
поэт. Так и представляешь 
себе этого жирного ленивца, 
который, грассируя, мурлы
чет:

ма!
-Пр-р -росто это тр-р-рав-

Мне невольно вспомнилась 
рукопись стихов одного ве
ликовозрастного сочинителя, 
он написал стихи для де
тей, но при этом почему-то 
сюсюкал н коверкал слова, 
считая, что так он будет де
тям более понятен. Думаю, 
что ему было бы полезно по
знакомиться с творчеством 
ребят из «Тополька», тогда 
бы он еще лучше понял, что 
сюсюкать и подлаживаться 
нет необходимости.

Разумеется, более взрос
лые участники сборников и 
темы поднимают более серь
езные. Например, восьми
классник Дима Сурнин в 
своих стихах выступает про
тив загрязнения окружат

щей среды, а десятикласс
ник Коля Изместьев выра
зил свой протест против «за
грязнения душ» такими 
строками;

Мне хочется кричать
на тех собраньях. 

Где много пышных
и ненужных слов. 

Где даже мысли
розданы заранее. 

Чтоб не нарушить
вечных образцов.

Много в этих сборниках и 
других стихов, интересных 
по форме и по содержанию. 
И, конечно, здесь чувству
ется труд руководителя дат
ского поэтического клуба— 
Алоиза Федоровича Крыло
ва, музыканта по образова
нию. Он известен и как ав
тор веселых и забавных сти
хов, рассказов,' повестей для 
детей. Это опытный литера
тор. и теперь он щедро пе
редает свой опыт, свою лю
бовь к литературе самым 
юным приверженцам изящ
ной словесности.

На занятиях клуба дети 
расширяют свой кругозор, 
учатся любви к прекрасно
му, становятся духовно бо
гаче. Пусть не все потом 
станут профессиональными 
писателями, но за то, что 
все кружковцы станут вни
мательнее к людям, добрее, 
справедливее, можно по
ручиться. И жизнь этих ре
бят станет прекраснее, бо
гаче.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

ВОЗВРАЩАЯСЬ 
К СЬБЫТИЮ К а ф е  в ш к о л е П О ГО Д А

Кооперативное к а ф е  
«Алый парус» в школе № 2 9 '  
г. Томска уже снискало себе 
славу самого недорогого и 
уютного заведения общепи
та. Оно популярно и у ре
бят. и у взрослых. Здесь 
проводят школьные вечера» 
дискуссии, просто встречи и 
даже классные часы. Педа
гоги получили возможность 
пообщаться с коллегами в 
неформальной обстановке, 
организовать праздники. 
Юные кооператоры - стар
шеклассники стараются изо 
всех сил: сами готовят, по
дают, убирают. И меню, по 
мнению многих гостей, ве

ликолепно: пельмени, буль
он, сладости. Приобретается 
на вырученную прибыль но
вое оборудование. Скоро в 
кафе установят собственную 
тестомешалку — будут пи
роги) На новогодние празд
ники было. составлено плот
ное расписание работы ка
фе. А как же! В школе 1.700 
детей, и все захотели побы
вать на вечере в «Алом па
русе».

Будут в кафе праздники 
и для гостей из других 
школ. Работы у ребят в эти 
жаркие, несмотря на мороз, 
дни очень' много — канику
лы!

А после них школьники 
решили организовать новую 
нужную услугу для жи
телей микрорайона: откры
вается кооперативная фо
тография. Уже готов зер
кальный зал ,: остались по
следние приготовления.

В школе решили так: ес
ли есть в городе проблемы 
с чем-то — будь то очередь 
в фотосалон или в столовой 
кормят невкусно, — решать 
их будем сами. Сейчас вот 
задумались о создании шко
льного лечебно - профилак
тического комплекса...

Р. СКРИПНИКОВА.

С егодня — обл ачная погода 
с пр о ясн е н и ям и , слабы й сн е г, 
метели, ветер ю го -за п а д н ы й , 9 
— 14 метров в с е ку н д у , тем пе
ра тура  10 — 15, по  северу до 
20, в Т ом ске  12 — 14 гр ад усов  
м ороза.

5 — 6 я н в а р я  — облачная по 
года с  пр о ясн е н и ям и , местами 
слабы й сн е г, слабая метель.
ветер запа д н ы й , 7 — 12 метров 
в с е ку н д у , тем п ера тура  5-го
н о ч ь ю  и днем  15 — 20, по  севе- 
ро - запа д у  25 — 30, 6 -го  п о х о 
лодание — н о ч ь ю  2 5 — 30, ме
стам и  до 38, днем  2 2 — 27, ме
стам и  34 гр ад уса  мороза.

По сообщ ению  ра д и ол о ги че 
с ко й  лаборатории  облСЭС, ра 
д и а ц и о н н ы й  фон в г .  Том ске 
3 ян ва ря  составил  9 — 10 м ин- 
р о рен тген  в час.

т

Н А Ш  А Д Р Е С
----------------- И  т е л е ф о н ы !

П риам ная ре д а ктор а  —
1Д4-З5
Заместители ре да ктор а  

-06-52, 1417-oF

ставленный Алексапд)юм 
Ланговым вместе с режиссе
ром Феликсом Григорьяном, 
или сказку «Золотой снег» 
по пьесе А. Андреева.

Хорошо было бы, если бы 
после детских премьер в те
атр приходили письма или 
рисунки зрителей — это и 
был бы ваш отзыв на спек
такль. Раз спектакль созда
ется для вас, вам и су
дить, насколько он удался. 
И благодарить за хорошую 
работу — тоже вам.

Трудно сказать, кто из мо
лодых актеров, .занятых в 
спектакле, больше запо.м- 
нится зрителям. Может быть, 
это будет сам Колобок — 
артист Дмитрий Боков? А 
может быть, его помощники 
Булочкин и. Колбочкина — 
артисты Андрей Сидоров и 
Ирина Штукина? Все поют 
и пляшут, все умеют и лю
бят играть, что. по-моему, 
сразу оценили в зале. Не 
будет ничего удивительного, 
если зрителям надолго за
помнится гражданка Чемо
данова — артистка Светла
на Новокрешеных. Каким 
бы закрученным ни было 
действие, с появлением этой 
гражданки оно еще больше 
закручивается — дар такой 
замечательный у человека, 
и спектакль от этого, не
сомненно, выигрывает.
(Кстати, напомню взрослым 
зрителям о ее испанке Ле
пите в спектакле «Мари... 
Апрель... Париж...» — не 
правда ли, запоминающаяся 
работа актрисы?)

Принимали поздравление 
с премьерой и другие созда
тели и участники спектакля 

композитор Сергей Алек
сандрович Королев, артисты 
Иван Седов (Коржиков), 
Игорь Васильев (Дебиленко), 
Саша Кузнецов (мальчик 
Леша), Сергей Киса (собака 
Бобик). Каждый из них внес 
свою лепту в спектакль, 
каждый достоин быть упо
мянутым с благодарностью в 
этой короткой заметке. Но, 
наверное, самым большим 
подарко.м создателям спек
такля будет наше зритель
ское внимание к их работе. 
Давайте смотреть! До встре
чи на спектакле «Следствие 
ведут Колобки»)

Т. РОМАШОВА.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 4  января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

6.30 — *120 минут». 8.30— 
«Житие Дон Кихота и Санчо». 
Ф ильм 1-й. 3-я серия. 9.40 — 
Документальный телефильм.
10.00 — «Телесеанс. Анонс те 
лефильмов». 10.30 — «Гибель 
Марины Цветаевой». Докумен
тальны й телефильм. 11.35 — 
М ультфильм. 11.45 — «Здрав
ствуй. музыка!» 12.30 — «Вре
мя». ТСН. 13.00 — «Мой друг
— лош адь». 5-я и 6-я серии. 

С 13.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «В поисках кап ита

на Гранта». 3-я серия. 16.35
— «М узыкальная сокровищ ни
ца». Ф ортепьянны е произведе
ния В. - А. М оцарта и Р. Шу
мана. 17.25 — «Детский час» 
(с уроком английского язы ка). 
18.30 — «Время». ТСН. 19.00— 
«Остановись, мгновенье!» 19.40
— М ультфильм. 19,50 — «Жи
тие Дон Кихота и Санчо». 
Ф ильм 1-й. 3-я серия. 21.00 — 
«Время». ТСН. 21.30 — Акту
альное интервью . 21.40 — Те
левизионный клуб «Любителям 
оперы». 22.55 — «Наше насле
дие». 23.25 — И. Гайдн. Кон
церт для кларнета с оркест
ром.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — «И возлюби его в 
сердце своем». Документаль
ный фильм. 8.35 — Концерт.
9.00 - -  Испанский язы к. 1-й 
год. 9.30 — В. Кифф. «Прищу
чил». Ф ильм-спектакль Москов
ского театра  - студии под ру 
ководством О. Табакова. 10.45
— Испанский язы к. 2-й год. 
11.15 — «Я вам  спою». К 30- 
летию Московского клуба ав 
торской песни. 12.10 —«Фильм 
—детям». «Кортик». 3-я серия. 
13.20 — «Надежды свет». До-

, куы ентальны й фильм. 13.50 — 
«Д евуш ка 'И З  легенды». Худо
ж ественны й телефильм . 1-я се 
рия. «Майна».

С 14.55 до 18.00 — переры в. 
ТОМСК

18.00 — «Играй, гармонь!»
19.00 — «День области». 19.15 
~  «Обретение идей». Один 
день в Доме политического 
просвещ ения.

МОСКВА
20.10 — «Спокойной ночи, 

ма.лыши!»
ТОМСК

20.25 — «Таежный м ериди
ан». «Как ж ивеш ь. Сайга?» 
20.45 — «Нарколог вам  помо
жет».

МОСКВА
21.00 — «Русские песни 

баш кирской земли». 21.30 — 
«Золотая мина». 2-я серия. 
22.40 — «Каунасские колоко
ла». Фильм-концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

17.00 — М ультфильм. 17.15
— «Доколе буду жив». А. Сума
роков. 18.30 — «Время». ТСН,
19.00 —- Хоккей. Товарищ еская 
встреча «М онреаль Канадиенс» 
(Канада) — «Крылья Советов» 
(Москва). 1-й и 2-й периоды. 
20.10 — «Спокойной ночи, м а
лыши!» 20.25 — Хоккей. «Мон
реаль Каналиенс» (Канада) — 
«Крылья Советов» (Москва). 
3-й период.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

4 января. «Следствие ведут 
Кол об ки»  — 10, 13. «М осков
с к и й  хор» — 19.

5 января. «Следствие ведут 
К ол об ки»  — 10, 13. «А ном а
лы» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
5 января. «К расная Ш а п о ч 

ка»  — 11, 14.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
5 января. «Хон Гиль Дон» —

8-50. 13, 15, 17, 19, 21. М ул ьт 
сборник « К а к  о сл и к  счастья  
искал» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
5 января. «Хон Гиль Д он» —

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22. «Хон Гиль 
Д он» — 9. 11, 13. 15, 17, 19.
21. Сборник мультфильмов 

~ '  «Ле«Ограбление по...», «леди и 
д ж ен тл ьм е н ы » , «С уперм ы ш ь»
и др. — 9, 10-15. 11-30.

«ПИОНЕР»
5 января. М ультсборник «Ог

ниво» — 9, 10-30, 12. «Полет
н ави гатор ов»  — 13-30, 15-20,

ir ip i17-10. « п р и го в о р е н н ы й »  — 19,
20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
5 января. «Зелены й луч»  — 

9, 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20,21. 
« Д р уж он  веселого бесенка» —
10-40.

«СИБИРЯК»
3 января. «Она с метлой, он 

в черной  ш ляпе» — 9-20.
М ультсборник «У важ а ем ы й  ле
ш ий» — 1 1 .

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

5 января. « П ри кл ю чен ия  
п и и гв и н е н ка  Лоло» (выпуски 
1— З.й) 12. «Афера» 18.
20.

ТЕАТРУ ЮНОГО ЗРИ 
ТЕЛЯ срочно требуются: 
главный администратор, ин
женер по зданию, уполномо
ченные по реализации би
летов.

Справки по тел. 2-36-42, 
2-36-55.

Научно - исследователь
ский ннстигут интроскопии 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей: заведующего отде
лом автоматизированных си
стем неразрушающего конт
роля. заведующего лабора
торией средств автоматизи
рованного контроля, заведу
ющего отделом систем обра
ботки информации.

Срок к о н к у р с а  — 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять 
по адресу: 634028, Томск, 
ул. Савиных, 3, НИИ 
интроскопии, ученому секре
тарю.

Управление отделочных 
работ «Агропромстроя» 
МЕНЯЕТ трактор Т-150-К 
с прицепом ММЗ-771-Б на
автомобиль «ЗИЛ-554».
Возможны варианты.

Обращаться: г. Томск,
Стелановский переезд, УОР 
«Агропромстрой».

Тел. 44-62-05.

САДОВОДЧЕСКОЕ ТО
ВАРИЩЕСТВО «СВЕТЛЯ
ЧОК» принимает членские 
(взносы. Прием будет осу
ществляться с января по 
апрель 1990 года. Время 
приема — с 11 до 13 часов 
во в1С>рую и четвертую 
субботу каждого месяца. 
Место приема—упра.влепие 
птицефабрики «Межени- 
новская» (первый этаж). 
Убедительно просим найти 
время, деньги и внести за
долженность по членским 
взносам.

Правление.

О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Е  
«ТОМСКИНФО Р М С Е Р- 
ВИС» проводит конкурсный 
набор специалистов; инже
неров электронной техники, 
программистов, радиомон
тажников, слесарей-с(5орщи- 
ков, экономистов, снабжен
цев, бухгалтеров, делопро
изводителей.

Требуются также; гене
раторы идей, изобретатели, 
мастера—« золотые ру ки », 
специалисты - универсалы, 
продавцы электронной тех
ники, энергичные раэнора- 
бочие.

Возможны постоя|нная, 
временная и надомная фор
мы работы, выполнение от
дельных заданий.

Ваша зарплата зависит 
только от ' ваших опособнос- 
тей.

Обращаться письменно: 
634029, Томск-29, а/я 
№ 3338.

Завод строительных ма
териалов ЗАКЛЮЧАЕТ 
ДОГОВОРЫ на 1990 ГОД 
,на )поставку железобето>н- 
ных -изделий, товарного бе
тона, раствора и столярных 
изделий из материала за
казчика.

Обращаться: 634053,
Томск, ул. Читинская, 1. 
Справки по тел. 75-39-34.

5, 7, 8 января
Томская областная филармония 

Малый концертный зал
„  ,  . (пр. Ленина, 75)
Для вас, ребята!

Новогодние приключения 
Доремиши Фасолькина

,(Виктор:ра для детей с призами и подаркадш).
В концерте принимают участие артисты Томской об

ластной филармовии.
Программу ведет Марина САИФУЛЛИНА.
Начало — в И  часов.

К СВЕДЕНИЮ ж и т е л е й  И ГОСТЕЙ г. ТОМСКА!
Юридические консультации Томской коллегии адвока

тов в г. Томске находятся по адресу;
Ленинского района — ул. Р. Люксембуог 39, тел.

2- 31-85, 2-57-97, 2-5548.
Кировского района—-ул. Советская, 49-а тел 3-21-79,

3- 41-94.
Советского района — ул. Гагарина, 38, тел. 3-31-97.
Октябрьского района — ул. Ачинская 20. тел. 

75-23-67.
Томского района — ул. Гагарина, 38, тел. 3-31-52.
В этих консультациях в' рабочие дни недели и в суб

боту вы можете получить высококвалифицированную 
юридическую помощь, которую вам окажут имеющие 
высшее юридическое образование и специальную практи
ческую подготовку адвокаты. Их профессионализм и га
рантированная добросовестность отвечают самым высоким 
требованиям. И в количественном отношении, при наличии 
в городе около 120 адвокатов, они полностью удовлетворя
ют потребности населения и предприятий в юридической 
помощи.

Пользуйтесь услугами коллегии адвокатов. Не прибе
гайте к услугам случайных людей! .

Президиум Томской областной коллегии адвокатов 
извещает, что появившиеся в городе правовые коопера
тивы «Шанс-1», «Визит», «Фемида» и другие никакого 
отношения к коллегии адвокатов не имеют и коллегия 
адвокатов претензий по их деятельности не принимает.

Справки о режиме работы консультаций — по указан
ным телефонам.

Президиум коллегии адвокатов.

т р х а о у с г м и с п А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  к л и н и к и  т о м с к о г о  МЕДИНСТИТУТА: ин

спектора отдела кадров, грузчиков, гардеробщиц, сле- 
сарей-сантехннков, электромонтеров, вахтеров, прачек, 
бухгалтеров, старшего ннженера-теплотехника.

Справки по тел. 3-42-97.

В т о м с к и й  ОРС НОД-1 КЕМЕРОВСКОЙ ЖЕЛЕЗ
НОЙ д о р о г и  срочна; кладовщика продовольственного 
склада, кладовщика малоценного инвентаря и тарного 
склада, технолога общественного питания, продавцов про
довольственных товаров, электрослесаря по ремонту обо
рудования, грузчиков базы, рабочего тарного склада, 
бухгалтера на Белоярский торговый куст.

Работники орса пользуются бесплатным проездом на 
железнодорожном транспорте. В орсе имеются столовая 
и стол заказов.

Оправки по тел. 759-35-08.

В ПТУ № 18 (ул. Учебная, 37): мастеров производст
венного обучения в группы токарей, фрезеровщиков, ин
женера по производству.

Справки по тел. 4^53-24, 49-53-44.

В т о м с к и й  о б л а с т н о й  х у д о ж е с т в е н н ы й
МУЗЕИ: сотрудника отдела пропаганды, кассира, гарде
робщицу, смотрителей.

Справки по тел. 2-54-19.

В УПРАВЛЕНИЕ АДМИНИСТРАТИВНЫМИ ЗДА
НИЯМИ ОБЛИСПОЛКОМА; штукатура-маляра, элект
рика.

Справки по тел. 2-21-92.

В УВД ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА: электрика, 
автослесарей и слесарей по ремонту двигателей, токарей, 
столяра, мастера в строительную группу, водителей, ра
диоинженера, радиомехаников, воспитателя, помощников 
воспитателя, нянь.

Оправки по тел. 49-80-62, 78-90-79.

В СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 17 ДОМО
СТРОИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА срочно: монтажников 
ЖБК, электрогазосварщиков, маляров, плотников, обли
цовщиков. На комбинате ведется строительство МЖК, в 
котором в течение трех лет можно получить жилье. ДСК 
строит собственное и кооперативное жилье. Одиноким 
предоставляется место в благоустроенном общежитии.

Доставка на работу и с работы — транопортом пред
приятия. Справки по тел. 90-74-62, 1-29-70, 1-24-97.

В ОБЛАСТНОЕ КНИГОТОРГОВОЕ ОБЪЕДИНЕ
НИЕ «ТОМСКОБЛКНИГА» срочно: инженера по стро
ительству, техншсе безопасности и гражданской обороне, 
кладовщика, комплектовщика на базу, грузчиков.

Оправки по тел. 3-42-75, 3-14-89.

В ТОМСКОЕ ЛЕСОХОЗЯЙСТВЕННОЕ ТЕРРИТОРИ
АЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ:
зоотехника, ветврача для работы в подсобном сельском 
хозяйстве.

Справки по тел. 1-08-13.

В КОМБИНАТ СПЕЦОБСЛУЖИВАНИЯ: 
землекопов, мастера заливочного цеха.

Оправки по тел. 75^2-08.

столяров.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
сгву, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Ленинский райком  КПСС, 
коллективы  предприятий и 
организаций облпотребсою 
за  извещ аю т о кончине ве
терана потребительской 
кооперации, участника Ве
ликой Отечественной войны, 
члена КПСС с 1943 года 

ВИННИЧЕНКО  
Г р и го р и я  М и ро но вича  

и вы раж аю т глубокое собо
лезнование сем ье и близ
ким покойного.

Работники прокуратуры  
области с прискорбием со
общ аю т о смерти, после 
тяж елой и продолж итель
ной болезни, старш его сле
дователя

НОВОСЕЛОВА 
Геннадия М и хай л ови ча

и вы раж аю т искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив издательства 
«Красное знам я» вы раж ает 
глубокое соболезнование на
борщ ице О. Н. Трефиловой 
по поводу смерти отца

ТРЕФ ИЛО ВА 
Н икол ая М а кси м о вича .

Администрация клиник 
медицинского института, 
коллективы  каф едры  и кли
ники госпитальной хирур
гии имени А. Г. Савиных 
глубоко скорбят по поводу 
смерти ассистента каф едры
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